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ТАМ ВЗЛЕТ, ТУТ ПОСАДКА

« ЗЕЛЕНЫЙ» окрасил все черным
Катастрофическое падение курса руб

ля на торгах 11 октября заставило э к 
спертов сделать весьма нелицеприятные 
прогнозы. «Нью-Йорк тайме», например, 
назвала «прыжок» доллара на МВБ кра
хом нынешней экономической политики 
российского правительства. Что же про
исходит на самом деле?

Небольшое экспресс-мнение мы поп
росили высказать начальника кредитного 
отдела Томского филиала НГС-банка Чин- 
гиса АКАТАЕВА.

- Чингис Маметовуч, какими, на ваш взгляд, 
будут последствия «черного вторника» для бан
ковских структур и простых граждан?

- Я полагаю, что нынешние события чрева
ты массовыми банкротствами. Представьте, 
если ставка Центробанка с весны снизилась до 
130 процентов годовых, то все банки реально 
выдавали кредиты в среднем под 150. Коммер

ческие фирмы заключили соответствующие кон
тракты под эти проценты. А с 13 октября ЦБ 
объявляет повышение ставки до 170. Хотя офи
циального письма мы еще не получили, но, я 
думаю, оно придет, и мы, как банк, покупаю
щий кредитные ресурсы, просто вынуждены 
будем поднять ставку фирмам.

- И они окажутся в очень сложном положе
нии?

' - Естественно. Фирмы окажутся на грани 
неминуемого разорения, начнется поток не
возвращения кредитов и, как следствие, - мас
совые банкротства банков.

- Насколько я понимаю, все это находится 
в прямой зависимости от взлета курса долла
ра?

- Конечно. Но повышение кредитной став
ки Центробанком вслед за этим, на мой взгляд, 
совершенно не радикальный выход из ситуа
ции. Это вообще не выход.

- Понятно, что банкам и коммерческим 
структурам вся эта чехарда ничего хорошего 
не сулит. А что ожидает простых обывателей?

- Сегодня процесс стал неуправляем, и я 
не могу однозначно сказать, как события бу
дут развиваться дальше. Однозначно - нас ожи
дает гиперинфляция. Представьте себе, что 
сейчас доллар приблизился к отметке 4000 
рублей, но ведь зарплата у людей не выросла. 
Центробанк принял хорошую меру для ограни
чения покупки долларов на Межбанковской ва
лютной бирже, но это мера чисто искусствен
ная. К тому же вряд ли сегодня кто-то станет 
продавать доллары.

Вопросы задавал 
Владислав МИХАЙЛОВ.

ДОЛЛАР ДИРИЖИРУЕТ
Биржу, чутко реагирующую на курс доллара, в Томске заменяет постоянная ярмарка во 

Дворце спорта. И это закономерно. Большинство продаваемых здесь товаров привезено из- 
за границы. Наши «челноки» скрупулезно считают каждый доллар, поскольку нужен он не 
только на покупку товара, но и на билеты, взятки, откуп от рекэтиров и «непредвиденные» 
расходы их тяжкой коммерческой деятельности. Для томской ярмарки эта зеленая купюра - 
дирижер всех цен.

И вот вчера ярмарка отреагировала на невероятный скачок доллара полупустыми торговы
ми столами. Не были выставлены на продажу кожаные куртки, очень сократился ассортимент 
обуви, сумок. Это и понятно. Если даже наше правительство собралось на экстренное 
заседание по поводу курса доллара, то уж «челнокам», таскающим товар из-за границы на 
своем горбу, надо точно взвесить: а стоит ли теперь тратить здоровье на эти тяжкие ноши.

(Информация РИА о реакции различных кругов на падение курса рубля -
на 2 -й  странице).

КРИМ -ФАКТ
НЕТРЕЗВЫЙ сын

Из родного дома на нары 
ИВС переселен житель с. 
Минаевка (Асиновский рай
он) К. (1944 г.р.). Будучи 
крепко пьяным, он в пылу 
семейного конфликта избил 
старушку-мать. От получен
ных травм в ночь на 5 ок
тября она скончалась.

ДВА НАЕЗДА
Начало октября с капри

зами погоды в течение даже 
одного дня ознаменовалось 
множеством ДТП. «Все, как с 
ума сошли...», -с печалью 
констатировали сотрудники 
ГАИ. 6 октября в семь вече
ра на ул. Новосибирской на
против дома N 33 автомоби
лем «Ж и гули » был сбит 
мальчик. Ему повезло -  он 
остался жив. Чего не ска
жешь о следующей жертве. 
Уже за полночь на проспек
те Фрунзе недалеко от его 
пересечения с улицей Шев
ченко водитель «Запорож
ца» обнаружил, что совер
шил наезд. Попытка оказать 
первую помощь была излиш
ней - мужчина был мертв. 
Участники обоих ДТП уста
новлены, но некоторые об
стоятельства нуждаются в 
прояснении, поэтому очевид
цев просят позвонить в ГАИ: 
75-16-83 или 75-37-67.

ПУЛЯ для свиньи
9 октября в 16.55 житель 

п.Белый Яр (Тегульдетский 
район) С. обнаружил застре
ленную свинью. Кровь была 
еще свежей. Недалеко от 
места расстрела он увидел 
трех мужчин, но попытка за
говорить с ними чуть не за
кончилась для него не ме
нее печально. Поскольку му
жики побежали и начали 
стрелять в него из ружья.. 
За это были задержаны мес 
тный житель С. (1963 г.р.) и 
житель г.Томска К. (1953 г.р.) 
Третий злодей разыскивает
ся Тегульдетским РОВД. По 
неуточненным данным, сви
детель С. все-таки не пос
традал...

ПРОИСШЕСТВИЯ

ПОНЕДЕЛЬНИК - «КИСЛЫЙ» ДЕНЬ
10 октября в пожарные части поступило два необычных вызо

ва: огнеборцы выезжали «вытирать» уксусные лужи.. В 10.30 в 
аптеке № 48 по проспекту Фрунзе, 116, в подвале разлили 20- 
килограммовую бутыль ледяной уксусной кислоты. Ликвидировали 
«кислое» ЧП бойцы ВПЧ-2 и ВПЧ-16. Пострадавших не было.

Не успели обернуться - сигнал с улицы Вокзальной, 4. На 
лестничной площадке какой-то растяпа разбил банку с уксусным 
альдегидом. Пожарным пришлось даже надевать специальные 
противогазы. И здесь все обошлось благополучно.

И. МИНИНА.

КРАСНОЕ
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ЕЖЕДНЕВНАЯ ГАЗЕТА

НИЩЕТА БЮДЖЕТНАЯ

ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ

ДИРЕКТОРИЯ РАЗВИТИЯ
В минувший вторник состоялось заседание совета директоров 

АО «Восточная нефтяная компания». Рассматривалось экономи
ческое положение акционерных обществ и предприятий, входя
щих в ее состав. Обсуждались направления развития. В частнос
ти, решено: ввести в эксплуатацию три газоконденсатных место
рождения (Мыльджинское, Лугинецкое и Казанское). Построить 
сеть газо- и продуктопроводов, а также перерабатывающий ком
плекс в районе Томска. Организационную основу в осуществле
ние программы газификации области положит создание нового 
АО «Томскгаз».

В планах - освоение Юрубчено-Тохомской газонефтяной зоны 
Красноярского края. А в Томской области в 1995-1996 годах - ввод 
в эксплуатацию Крапивинского и Столбового нефтяных месторож
дений. В более далекой перспективе - реконструкция и расшире
ние действующих производств на Ачинском НПЗ и ТНХК, вынос в 
экологически безопасные районы баз хранения нефтепродуктов в 
Красноярске, Томске и Абакане.

Т. ЛЕМЕШЕВА.

ГОРОД НАУКИ

ЮБИЛЕЙ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
19 октября откроется российская научная конференция «Субъ

екты Российской Федерации в условиях реформ», посвященная 
50-летию образования Томской области и 90-летию экономичес
кого образования в нашем политехническом университете. Орга
низуют этот форум ТПУ, Госкомвуз, Международная академия 
наук высшей школы, ассоциация «Сибирское соглашение», коми
тет по высшему образованию и научной политике обладминистра
ции, научный совет республиканской программы «Народы России: 
возрождение и развитие».

Андрей КАРЫПОВ.

ГОЛОДНЫЙ
сытого
НЕ РАЗУМЕЕТ

Утро вторника ознаме
новалось пикетом меди
цинских работников возле 
мэрии. Как сказали нам в 
обкоме профсоюзов, это  
«локальное» мероприятие. 
Всероссийский протест 
запланирован федерацией 
независимых защитников  
обиженных и угнетенных на 
27 октября. Но у томских 
представителей самой гу
манной профессии терпе
ние лопнуло раньше. И есть 
отчего... Только за послед
ний месяц бюджетная за 
долж енность  город ским  
лечебным учреждениям со
ставила больше 7 милли
ардов рублей. Дошло до 
того, что наши сограждане 
идут на перевязку со свои
ми бинтами, не говоря уже 
о лекарствах. Этот мораль
но-экономический ежед
невный стресс дополняет 
отсутствие приемлемого  
заработка и у самих вра- 

,чей. Долг по зарплате за 
июль составлял больше 
100 миллионов, в августе - 
уже больше 400.

Немудрено, что у пикет
чиков два единственных и 
основны х требования к 
властям: нормальное фи
нансирование кл иник и 
больниц и повышение за
рплаты (хотя бы до уровня 
р а б отн и ко в  бю дж етной  
сферы в других областях, 
где введен повышающий 
коэффициент 1,4). Обеща
ния и заверения руководи
телей городского и облас
тного рангов их уже не ус
траивают, потому что на 
поверку оказываются толь
ко пустым звуком.

А от общ ероссийской  
акции протеста томские  
медики тоже не отказыва
ются.

А. БОРИСОВ.

0БЛФИН НАЖАЛ НА ТОРМОЗА
Вторничное утро оказалось чревато неприят

ностями не только для чиновников из мэрии, но 
и для всех томичей. Начальник автоколонны № 
1977 А. Т. Петунии сообщил по радио о том, что 
на пригородные маршруты до Корнилова, Мир
ного, Копылова и Яучанова автобусы не вышли. 
Сокращено число рейсов до Кисловки.

Причины этого ЧП известны, и о них писала 
наша газета. Собственных средств транспортни
кам на житье и обслуживание техники не хвата
ет. Даже с учетом пятничного повышения цен на 
пригородные перевозки (глава областной адми
нистрации подписал постановление, согласно ко
торому стоимость 1 километра обойдется нам с 
вами теперь не в 30, а в 50 рублей). А областное 
управление финансов исключило автоколонну из 
дотационного списка - в бюджете области тоже 
нет денег.

Вот как прокомментировал ситуацию замес
титель председателя комитета по ЖКХ, энерге
тике, транспорту, связи и дорожному строи
тельству обладминистрации Г. М. Афиркин:

- Сегодня автоколонне № 1977 нужно как 
минимум 100 миллионов, чтобы выплатить за
рплату водителям и рассчитаться с налогами. А 
еще не все подготовлено к зиме, что тоже пот
ребует солидных затрат. Без бюджетной помо
щи транспортникам не выжить. Я это доказывал 
на самых разных уровнях, в том числе и в облас
тной Думе. Но местный парламент почему-то 
переадресовал этот действительно важный со

циальный вопрос обратно в обладминистрацию. 
Позиция же последней (в лице облфина) одноз
начна: повышать цены на проезд и только таким 
путем добиваться самоокупаемости.

Действительно, это самый простой, но однов
ременно и самый скользкий в экономическом от
ношении способ выживания. Есть уже примеры 
подобных рыночных экспериментов: Колпашевс- 
кий аэропорт, подняв цены (пусть трижды оправ
данно), остался почти без пассажиров. Да ведь и 
на пригородных автобусах народ катается от ве
ликой нужды - больше добраться не на чем. Сами 
знаете, какие на селе теперь заработки. Взвин
тим стоимость проезда - буквально запрем жите
лей прилегающих к Томску деревень. Кто-то не 
попадет в больницу, кто-то - потеряет работу в 
городе...

Геннадий Михайлович по-прежнему убежден, 
что бюджетные дотации на социальный транспорт 
необходимы. Наверное, какой-нибудь головастый 
экономист сможет предложить иной, более эф
фективный способ. А мне, дилетанту, неожидан
но вспомнился недавний помпезный юбилей об
ласти: говорят, потрачен был не один миллиард. 
А народ в этот день матерился на остановках в 
ожидании транспорта. Интересно, какими слова
ми помянут томичи областных руководителей пос
ле сегодняшнего?

Александр БЕРЕЖКОВ.
Фото Евгения ЛИСИЦЫНА.

КОНТАКТЫ

МЫ НЕ ПОМОГЛИ БЛИЖНЕМУ.
ПЛАЧ СИРОТ УСЛЫШАЛИ В ТЕХАСЕ

Недавно в области побывала делегация объединенной 
методистской церкви США. Американцы предложили области 
щедрый подарок -  средства на строительство детского дома в 
Бакчаре.

Это уже их второй визит. В 
прошлый раз, в апреле, они ин
тересовались состоянием школ, 
больниц и детских домов. Прав
да, это знакомство свелось к 
демонстрации наших нужд- А в 
Доме ребенка одна гостья даже 
прослезилась, увидев, что у ма
лышей нет игрушек. Сейчас 
верующие из Техаса привезли 
конкретную программу помощи 
детям-сиротам. В частности, 
строительство дома в Бакчаре 
планируется начать в июне 1995 
года, а к 1 сентября уже сдать 
под ключ. Сооружать его будут 
местные строители под руковод
ством американцев. В феврале 
они приедут вновь для подпи
сания договора с областной ад
министрацией. Тогда же будет 
оговорена и сумма, в которую 
обойдется стройка.

Объединенная мет од г отекая 
церковь насчитывает 700 групп, 
которые работают во всем мире

с теми, кто нуждается в срочной 
помощи. Особое внимание они 
уделяют больным детям и де
тям - сиротам. С Россией под
держивают контакты около сот
ни делегаций, и только одна из 
них пересекла Уральские горы 
и приехала в Сибирь. «Мы вы
брали именно Томск, потому что 
здесь, как и в Хьюстоне, есть 
медицинский, научные центры и 
такие же, как в Техасе, приро
дные ресурсы - нефть и газ, - 
сказал перед отъездом Ричард 
Гудрич, руководитель группы.- 
Нам также понравилось, что в 
ваших детских домах работают 
женщины, которые очень любят 
детей»

А на следующий день после 
отлета гостей на Родину в Томск 
прибыл контейнер с красивыми 
игрушками, купленными на день
ги прихожан.

Т. АЛЕКСЕЕВА.

В ДОЛГАХ - КАК В ШЕЛКАХ

ПРИЗРАК СТАНОВИТСЯ ЯВЬЮ
Похоже, призрак банкротства, как и предрекали экономисты, 
обретает реальные черты. Томским территориальным аген
тством ф едерального управления по делам  о несостоятель
ности (банкротстве) предприятий принято первое решение о 
ликвидации: из списка «действую щ их» вычеркнут тр е ст «То м - 
скэнергострой».

Банкроты были всегда. Правда, рань
ше они так не назывались. При плано
вой экономике всем тонущим и умираю
щим государство не давало «сыграть в 
ящик», и всеми способами -силовыми, 
волевыми, административными - под
держивало на плаву, зачастую за счет 
более сильных и стабильных производи
телей. Сегодня в условиях экономичес
кой свободы и при полном отсутствии 
государственной поддержки большинст
во российских предприягий оказалось 
неплатежеспособно.

За летние месяцы проверено эконо,- 
мическое состояние почти двухсот том
ских государственных предприятий. Око
ло трети из них имеют все признаки не
платежеспособности. Специалисты ре
комендуют различать временную непла
тежеспособность - в результате стече
ния неудачных обстоятельств, например, 
после стихийного бедствия - и хрони
ческую, когда бизнес предприятия серь
езно болен и требует срочного хирурги
ческого вмешательства. По данным Том
ского терагентства по делам о несосто
ятельности (банкротстве), таковых «боль
ных» среди проверенных у нас от 25 до 
40 процентов.

Что делать в таком случае? Закон о 
банкротстве противоречив, судебные 
процедуры между кредиторами и до
лжниками чрезвычайно растянуты, кре
диторы в них зачастую страдают дваж
ды. Главная задача терагентства, по мне
нию его директора Юрия Парыгина, - 
создать цивилизованные отношения меж
ду должниками и кредиторами (где в 
роли кредитора, как правило, выступает 
государство).

Как добиваются отдачи долгов? Веж
ливым напоминанием, прекращением 
кредитования, выбиванием с помощью 
специально созданных служб безопас
ности или полукриминадьных структур? 
Долги томских предприятий огромны: на 
15 сентября кредиторы не дождались 
265 миллиардов 141 миллиона рублей 
только от проверенных агентством пред
приятий. В том числе долг в бюджет и во 
внебюджетные фонды составляет 24 мил
лиарда 722 миллиона рублей. «...Как в 
шелках», фактически каждое предпри
ятие.

- Наиболее крупным должникам пе
ред бюджетом мы разослали письма, - 
рассказывает Юрий Парыгин. - Руково
дителям были предложены два вариан

та: либо рассчитаться с государством 
полностью, либо представить в тераген- 
тство экономически обоснованный план- 
график расчета. В крайнем случае, если 
не будет выбран ни одни из вариантов, 
мы намерены обратиться в суд с иском 
о признании предприятия неплатежес
пособным. В бюджет уже поступило 7240 
миллионов рублей. Большинство пред
приятий представило свои планы расче
тов. Дисциплинированные коммерсанты 
и крупные предприятия стремятся пога
сить долги, чтобы избежать судебных 
разбирательств. Вот и выходит, что на 
то и волк в лесу - наше терагентство, - 
чтобы заяц не дремал: предприятия во
время рассчитывались.

Первым «пал» трест «Томскэнергост- 
рой». Руководитель получил уведомле
ние: предприятие неплатежеспособно и 
имеет неудовлетворительную структуру 
баланса. Общее собрание трудового кол
лектива приняло решение о доброволь
ной ликвидации в связи с фактическим 
банкротством. «Мы могли бы просущес
твовать еще несколько месяцев, полго
да, но это значило бы лишь туже затяги
вать петлю на собственной шее», - ска
зал директор треста Валентин Чернета. 
По его мнению, в свое время были допу
щены две грубейшие ошибки. Во-пер
вых, в начале перестройки из треста вы
шли все наиболее крупные и мощные 
производственные кооперативы, создав 
самостоятельные структуры. Управлен
ческий аппарат, который во времена цен
трализованных поставок занимался вы
биванием и добыванием материально-

технических ресурсов, остался не у дел. 
Второй прокол - предприятию вовремя 
не удалось стать полноправным со
бственником своих фондов. Была под
ана заявка на приватизацию, но по раз
ным причинам мэр города не дал на это 
своего согласия. В результате сегодня - 
банкроты? «Мы могли бы оспаривать ре
шение федерального управления: мы не 
банкроты, - говорит Валентин Чернета. - 
Заплатили по всем платежам, сотрудни
ки получили зарплату. Но у нас не оста
лось никакой перспективы».

Другие предприятия несчастливы по- 
своему, и причины неплатежеспособнос
ти, ведущие производство к краху, разу
меется, повсюду различны. Однако пер
вый шаг сделан: в терагентстве готовы 
материалы на ликвидацию еще 10 до
лжников. Кто следующий?

Елена УТКИНА.
КСТАТИ. В областной админис

трации принято решение о созда
нии оперативной комиссии по со
вершенствованию системы плате
жей и расчетов по вопросам несо
стоятельности (банкротстве) пред
приятий. Она займется разработ
кой рекомендаций и решений о 
предоставлении государственной 
финансовой поддержки предпри- 
ятиям-должникам, проведением  
реорганизационных процедур и 
других мероприятий, направленных 
на восстановление платежеспособ
ности предприягий и сохранение 
рабочих мест. А также - подготов
кой рекомендаций по перепроф
илированию или закрытию отдель
ных производств. Председатель  
комиссии - первый заместитель 
главы администрации области Вла
димир Пономаренко.

ВЧЕРА

ВЗРЫВ НЕ ЛЮБИТ СТЕКЛА
Где-то в районе двух часов пополудни 12 октября окна редак

ции, как и многие другие окна города, испытали толчок взрывной 
волны. Сразу же посыпались звонки читателей. Кто-то интересо
вался, что рвануло, кто-то - где, кто-то просто стремился проин
формировать, что что-то случилось. Жители Каштака и АРЗа живо
писали состояние окон и форточек, а также свой испуг, ведь под 
боком и СХК, и ТНХК. Кроме этих двух гигантов читательского 
страха, назывались и вовсе мифические адреса взрыва, вроде ДК 
«Авангард». Пока мои коллеги обзванивали официальные прием
ные, стремясь получить достоверную информацию, сквозь теле
фонный шквал наконец-то прорвался человек, желающий не полу
чить, а сообщить полезные сведения.

К сожалению, он не представился, но толково объяснил, что 
взрыв произошел в воинской части, базирующейся по соседству с 
п.Сосновый Бор. Кстати, он же сообщил, что уже несколько вече
ров наблюдает, как с территории части поднимается «желтый 
воздух». И вот - взрыв.

В два сорок дня мы отправились по указанным координатам. 
Когда мы сворачивали по лесной дорожке к части, оттуда вывер
нули два милицейских «уазика» и белая «Волга». Первые впечатле
ния от увиденного: в жилом доме, находящемся сразу за террито
рией части, ни одного «живого» стекла, в пустые окоемы ветер 
пытается вырвать занавески. У ворот встретился прапорщик, но на 
вопрос «Где отыскать начальство?» он, как на фронте, показал на 
уши и внятно сказал: «Ничего не слышу».

За воротами удалось дойти до помещения казармы № 7, где 
также отсутствовали стекла и внутри работали солдаты. Туда же 
направлялась группа офицеров в защитных бушлатах и плащ- 
накидках. Один из них остался разобраться с посторонним, кото
рым и был я. Представитель войсковой части 40/209 вежливо 
попросил меня покинуть территорию, подтвердив, что взрыв был 
здесь, но «другая информация будет позже». На вопрос «Что же 
взорвалось?» он ответил: «Пока не знаем».

Когда мы ехали обратно (15.19), нам навстречу по грязной 
гравийке ползли многочисленные «Волги», «Нивы» и прочие тран
спортные средства компетентных органов.

Поскольку в части нам все же сообщили, что на месте проис
шествия уже побывал глава администрации Северска Н. И. Кузь
менко, по возвращении в редакцию один из журналистов связался 
с ним (16.05), Николай Иванович побывал в части по старой 
дружбе, поскольку не так давно эта часть передислоцирована 
сюда с «почтового». Природа взрыва явно не радиоактивная, но 
окончательно ее прояснит специально созданная комиссия. Шес
ти легко раненным была оказана медицинская помощь - они пос
традали от осколков стекол, вылетевших при взрыве.

Более полную информацию мы сообщим в следующих номе
рах.

Сергей МАКИЕНКО.
P.S. По сведениям, полученным из неофициальных ис

точников, взрыв сбил фуражку с головы командира части.

СПРОС-ВОПРОС

ТВОРОГА БУДЕТ БОЛЬШЕ
Совсем недавно в томских 

магазинах появился необычный 
творог. В аккуратной полиэти
леновой упаковке, с различны
ми фруктовыми наполнителями, 
диетический продукт пришелся 
по вкусу многим покупателям. 
Но, к сожалению, хватает его 
сегодня далеко не всем желаю
щим. Будет ли увеличен выпуск 
диетического творога в ближай
шее время? Этот вопрос мы за
дали заместителю директора 
гормолзавода по коммерции 
Олегу Степанову.

- Выпускать новый творог мы 
начали около месяца назад, сей
час за смену предприятие вы
рабатывает не более 800 килог
раммов продукции. Однако он 
пользуется большим спросом, 

. магазины постоянно просят уве
личить объемы поставок. В бли
жайшее время после техничес
кой перенастройки автомата 
выпуск творога будет увеличен 
до 2 тонн в сутки. Надеемся, 
что все покупатели останутся 
довольны.

У. ПЕТРОВА.
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ТАНЦЫ
С ПРОЖИТОЧНЫМ 
МИНИМУМОМ

По осени считают не 
только цыплят, новобран
цев, оставшиеся после на
бегов воров урожаи, но и 
прожиточный минимум. Не
давно областное управле
ние труда и занятости на
селения, по методике Ми
нистерства труда РФ, рас
считало величину сего ми
нимума в сентябре. В сред
нем на человека - это 90953 
рубля. По возрастным ка
тегориям цифры чуть-чуть, 
но различаются: так для 
ребенка до 6 лет -  это 
72341 рубль, от 7 до 15 - 
105759 рублей, для женщи
ны трудоспособного возрас
та - 94671 рубль (явно при
дется обойтись без всякой 
косметики), для мужчины - 
110423 рубля. Меньше все
го по расчетам приходится 
на пенсионеров -  63402 са
мых мелких российских 
дензнака.

По сравнению с авгус
том прожиточный минимум 
больше лишь на 399 руб
лей, тогда как разница 
между последними месяца
ми лета составляла 11,1 
процента. Некоторое сни
жение темпов роста связа
но с сезонным понижением 
цен на овощи. Так картош
ка -  пионеров идеал -  упа
ла в цене на 30 процентов, 
а капуста -  на 27 процен
тов. И тем не менее, по дан
ным областного управления 
статистики, индекс потреби
тельских цен на продукты 
качнулся в сторону увели
чения и составил по срав
нению с августом -  106,91 
процента. Подросли индек
сы цен и на непродоволь
ственные товары (106,39 
процента), и на платные ус
луги (105,90 процента). Что 
же «светит» в октябре, ког
да начались крутые пляски 
доллара, а значит, и наша 
инфляция пустится в беше
ный пляс?

Н. МХОВ.

НАШЛИ
КОМПРОМИСС

На состоявшемся недав
но заседании трехсторон
ней комиссии областной ад
министрации, совета феде
рации профсоюзов и рабо
тодателей рассматривался 
вопрос о повышении опла
ты труда работникам бюд
жетной сферы. В частнос
ти, обсуждение касалось 
долгожданного увеличения 
зарплаты учителям, кото
рая составляет в Томске 105 
тысяч рублей. Если в сосед
них областях нашли сред
ства для решения этой про
блемы, то у нас она до сих 
пор остается одной из са
мых острых. Председатели 
обкома и горкома профсо
юза работников народного 
образования и науки Л. И. 
Полубятко и В. Ф. Алеева 
выразили протест по пово
ду увеличения зарплаты
только обслуживающему 
персоналу школ. Ведь дело 
доходит до парадокса, ког
да некоторые учителя бу
дут получать меньше убор
щиц. Невозможность пол
ностью рассчитаться с учи
телями представители об
ластной администрации 
объяснили пустой казной 
из-за долгов по налогам. В 
связи с этим прозвучало от
чаянное предложение со
звать чрезвычайную.комис
сию, пригласив на нее са
мого крупного должника -  
АО «Томскнефть». В резуль
тате, все-таки связывая над
ежды с налоговыми поступ
лениями в бюджет, было 
принято решение увеличить 
зарплату в октябре на 20 
процентов, а в декабре -  
на 40. И с этим предложе
нием выйти на областную 
Думу.

И. АФАНАСЬЕВА.

НОВЫЕ
АВАНСЫ?

Сегодня, 13 октября, в 
Асине пройдет выездное за
седание совета территорий.

На нем будут рассмот
рены насущные проблемы 
системы народного образо
вания Томской области, об
суждаться вопросы о пред
оставлении кредитов на 
приобретение и строитель
ство жилья для работников 
бюджетной сферы.

Участники совещания 
посетят детские учебные за
ведения и объекты соци
альной сферы.

В отдел инф орм ации  
зв о н и те  по тел е ф он а м : 

21-28-42, 
21-48-85, 
21-36-44.

I (
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Политика

КОНФЕРЕНЦИЯ В ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ
В апреле нынешнего года по инициативе 

Томского отделения Конгресса гражданско
го согласия России, Томского университета и 
федерации профсоюзных организаций Том
ской области при активной поддержке и 
участии администрации области и областной 
Думы, городской мэрии была проведена 
научно-практическая конференция «Граж
данское общество и региональное разви
тие». Целью конференции было обсужде
ние возможных путей преодоления соци
ально-экономического кризиса в России и 
Томской области.

Участники конференции рекомендовали 
сделать ее регулярной и провести следую
щее собрание еще до  конца 1994 года.

На мой взгляд, возможной датой 2-й 
конференции мог бы стать день Конституции 
России 12 декабря. А  темой для обсуждения- 
могут послужить альтернативные проекты 
программ социально-экономического раз
вития области.

Известно, что такая программа разраба
тывается областной администрацией; веро
ятно, параллельные предложения готовятся 
Думой. Несомненно, что оппозиция (напри
мер, коммунисты и отделение «Демократи
ческого выбора России») не только критику
ет местные власти, но и готова представить 
свои варианты программы. Объявлено так
же о разработке городской Думой и мэрией

программы развития города Томска. Об
суждение этих программ с участием уче
ных, специалистов-практиков и обществен
ности послужило бы важным фактором 
поддержания гражданского согласия и по
литической стабильности в обществе.

Во избежание взаимных сомнений вет
вей власти и оппозиции в необъективности 
обсуждения и итогов конференции ее це
лесообразно, видимо, провести, как и пер
вую, под эгидой Конгресса гражданского 
согласия России, ТГУ и федерации профсо
юзов, при участии органов власти, предста
вительства президента РФ в Томской об
ласти, обеих общественных палат. Учиты
вая, что проблемы региона могут быть ре
шены лишь в увязке с социально-экономи
ческим положением России, желательно 
придать этой конференции статус российс
кой. Оргкомитет мог бы возглавить один из 
томских депутатов Федерального Собра
ния. Кроме того, проведение второй кон
ференции «Гражданское общество и реги
ональное развитие» вполне можно было 
бы приурочить к предполагаемому приез
д у  в Томск председателя Государственной 
Думы России И. Рыбкина.

Ю. БОБРОВИН,
председатель Томского отделения 

Конгресса гражданского согласия России.

подробности «ПОД МУЗЫКУ» березовой метлы

Кабинеты

ВРЕМЯ ДВОРЦОВ ПРИДЕТ

тот человек сидит в ны
нешнем своем кабине
те ровно год. И, несмот

ря на данное обстоятельство, 
созданные по его проектам 
здания знает любой житель Се- 
верска. А томич, впервые по
павший на «почтовый», обяза
тельно обратит на них внима
ние. Как на знаменитый «три
листник» -здание, где распо
ложились магазины «Ольга», 
«Кристина»... Под его руковод
ством застраивалась практи
чески треть Северска.

Олег Магарамов. Главный 
архитектор города. Да, уже год 
прошел с того момента, как 
ему пришлось пересесть в это 
кресло - до этого он восемнад
цать лет отработал здесь и 
старшим архитектором, и на
чальником проектного бюро.

Кабинет этот имеет свою 
замечательную историю -ис
торию деятельности предшес
твенников Олега Эльдархано- 
вича Магарамова, к которым 
он относится с величайшим 
почтением. Здесь работал Па
вел Андреевич Базылевич, со
здатель проекта Детского те
атра. Он же - автор проекта 
нынешней мэрии. Для себя, 
главного архитектора, Базы
левич отвел угловой малень
кий кабинетик, где и беседуем 
мы нынче с О. Магарамовым.

. Надо сказать, Северску с 
главными архитекторами всег
да везло, и потому город полу
чился таким своеобразным, не 
похожим на другие города. Хотя 
нет: как раз в лучших традици
ях - похожий.

Те, кто впервые проезжают 
по Коммунистическому про
спекту, восхищаются: «Ой, пря
мо, как в Москве!» Действи
тельно, с этими двумя рядами 
деревьев по обеим сторонам 
дороги - очень похоже. Те, кто 
попадают в старую часть горо
да, всплескивают руками: как 
в Ленин граде! Да, подтвержда
ет Олег Эльдарханович, эту 
часть проектировали ленин
градцы. Кстати, «старый го-

хож на Красноярск-26 - там 
тоже трудились питерские ар
хитекторы.

Главное убеждение Олега 
Магарамова: крупные проекты 
культурно-массового назначе
ния должны выполняться по 
проектам своих архитекторов- 
сибиряков, знающих местные 
традиции. Поэтому и имели 
успех проекты Базылевича, и 
другого «главного» - Л. Слеса- 
рева. Магарамов -исключение 
из этого правила? Да, но Олег 
Эльдарханович тоже «почто- 
вец» уже девятнадцатилетней 
давности.

А вот этот его проект пока 
лишь на бумаге имел шумную 
известность. В рабочем столе 
лежит каталог Всесоюзного 
конкурса на разработку проек
та профессионально-техничес
кого училища нового типа. 
Третьей премией в этом кон
курсе отмечен проект О. Мага
рамова и Л. Магарамовой.

- Кто ваш соавтор? - спро
сила я. - Родственница?

-Жена, - ответил Олег Эль
дарханович. И показал тут же 
другие проекты с множеством 
фамилий - целые авторские 
коллективы. Ну кто бы пове
рил, что этот грандиозный про
ект создал один человек? При
шлось вписать жену - создать 
впечатление «массовости»... 
Но, если честно, то жена на 
самом деле часто является 
идейным вдохновителем его 
лучших проектов.

ейчас творить интерес- 
I ней - и об этом говорил 
I в своем кабинете глав

ный архитектор. Раньше на
блюдалась тяга к типовым за
стройкам, причем под запре
том было использование чер
даков, подвалов. Теперь - на
оборот. И очень скоро станут 
престижными именно те эта
жи, про которые сейчас пишут 
«не предлагать».

Да, сейчас творить гораздо 
увлекательней: появляются 
проекты прекрасных коттед-. 
жей, которые встанут вот 
здесь... И Олег Магарамов по

казал на висевшии за креслом 
макет. Весь город расположил
ся у него за спиной... Особен
ность, ставшая правилом при 
застройке нового .микрорай
она: обязательно оставлять 
возле дома небольшую рощу. 
Весь «почтовый» и состоит из 
этих Островков зелени -де
ревья здесь не трогают.

еня очень интересова
ло, что же находится в 
массивном сейфе воз

ле двери? Оказалось, ничего 
особенного -в основном фото 
с видами города. Нынче у глав
ного «почтовского» архитекто
ра секретов практически нет - 
не то, что раньше.

Кстати, секреты имелись 
даже от главного архитектора. 
А сейчас Сибхимкомбинат по
тихоньку открывает назначе
ние того или иного учрежде
ния, согласовывая его строи
тельство с главным архитекто
ром.

Магарамов, правда, занят 
нынче гораздо более прозаи
ческим делом: вот они, заяв
ления на установку киосков. 
Киоски, киоски... «Головная 
боль» Магарамова. Вотужчего 
он не ожидал - это нашествия 
«киосочников». Столько жела
ющих заиметь собственный 
ларек, что пришлось даже объ
явление на двери повесить: 
«Заявления на установку киос
ков не принимаются до 1995 
года».

К чести всей архитектур
ной службы города, эти киоски 
вид Северска не портят. Сам 
Магарамов считает, что найдет
ся лишь пара киосков, уста
новленных действительно не
удачно.

Да, тут неизбежно напра
шивается вопрос о рынке, ко
торого официально в Северс- 
ке все-таки нет. Но он обяза
тельно появится - возле теат
ра «Современник», и никак не 
позже следующего июля. Он 
мог бы быть построен и рань
ше, если бы главный архитек
тор утвердил проект, сделан
ный проектным институтом: 
примитивное сооружение, 
больше похожее назагон... «На 
такой базар народ не пойдет», 
- расстроился Магарамов. Сей
час проект переделывают.

А в этой объемной папке - 
нечто особенное. «Рабочий 
проект церкви святой богоро
дицы Владимирской», автор - 
Анатолий Ершов. Проект, по
бедивший в конкурсе проек
тов. Надо надеяться, скоро под
нимется из «лесов» силуэт ста
рославянской церкви. «Крест 
наосьмиграннике», -так охаракте
ризовал свой-проект автор.

Но это - проект уже реали
зованный. А есть у главного 
архитектора и главная мечта. 
Уже давно хочется ему постро
ить в городе Дворец бракосо
четания - настоящий Дворец. 
Уже и проект давно готов, его 
делала архитектор Алла Шен- 
дерова. Одна деталь из проек
та: жених с невестой поднимаются 
по «мостику» и как бы «парят» над 
залом и над гостями...

Пока в городе находятся 
деньги лишь на самое необхо
димое - детсады, магазины. 
Но Магарамов верит: время 
Дворцов придет - еще в быт
ность его главным архитекто
ром.

Елена СИДОРОВИЧ.
Ф ото  Евгения

Л И С И Ц Ы Н А .

Уж е которы й  р а з  м усор  
собирался в к у ч у , н о  ветер  
п о д х в а ты в а л  часть ли сть е в  и  
у н о с и л  прочь. В  к о н ц е  к о н 
ц о в  р я д о м  с вор о хо м  п о я в и 
л о с ь  ведро . Д в о р н и к  со б р а л  
отво ева н н ое  и , вы сы пав его  
в черны й зев к о н те й н е р а , 
п о в о л о к  свои н е м удр е н ы е  
инструм енты  к  с ле д ую щ е м у  
д о м у .

толетие сменяется сто
летием, улицы вымащи
ваются камнем, покры

ваются асфальтом... На полот
но давно уже выкатываются 
машины, ворочая огромными 
щетками, и брызжет струями 
металлическая «туча» на коле
сах. Но до сих пор в картине 
утренних улиц на первый план 
выступает фигура в спецодеж
де, вооруженная метлой.

- И чего только с окон не. 
сыплется, - жаловалась мне на 
проспекте Фрунзе дворник 
Надежда Ивановна Яковлева, - 
кожура от овощей, бутылки и 
бумага. А сколько обуви на га
зоны выброшено! Начался же 
этот «дождь» года два назад.

Примерно в это же время 
на улицах появились и обертки 
от импортной вкусной мелочи. 
Но самый неприятный мусор 
для дворников - пенопласт. 
Жильцы, обзаводясь новыми 
телевизорами и магнитофона
ми, выбрасывают упаковки во 
двор, и дети начинают играть в 
«зиму», обсыпая друг друга 
«снегом».

Ото льда, грязи и снега 
лопата Надежды Ивановны сто
чилась ровно наполовину. «Так 
ведь десять лет ей. Еще муж 
мой работал». Кстати,\такая 
форма очень даже удобна, осо
бенно для уборки снега. Из-за 
того, что нужно сгребать тяже
лый наст, некоторые на зиму 
увольняются. Но вакансии най
ти довольно трудно: профес

сия очень популярна. Пенсио
неры устраиваются работать в 
штат, остальные в основном - 
по совместительству. Объеди
няет всех только одно: воз
можность хоть немного увели
чить свой основной доход. 
Средняя же зарплата томского 
дворника- 45 тысяч. Уличные 
санитары недовольны столь 
скудным заработком, безала
берными горожанами, броса
ющими мусор себе под ноги, 
да дрянными метлами.

Метлы, кстати, раньше 
дворник готовил себе сам, сре
зая ветки летом, когда они были 
упругими и могли сохранить 
прочность до весны. Размахи
вать ею нужно не сильно, зем
ли касаться легко и не пылить. 
Одним словом, нужен навык.

А сейчас метлы готовят не 
дворники, а леспромхозы. И, 
чтобы с листьями не возиться, 
- осенью. Привозят в мелкроп- 
товые магазины, откуда ПЖРТ 
закупают их тысячами. Неко
торые «предприимчивые» ру
ководители приобрели их три 
года назад еще по 20 копеек. И

, в результате веники высыхают 
до такой степени, что в первый 
же день работы стираются, 
превращаясь в обрубыши. Вы
дается же метла на месяц.

В 70-х годах были даже 
попытки искоренить помело с 
городскихулиц. Во дворах и на 
тротуарах должна была рабо
тать техника на основе мини
тракторов. Она уже чуть было 
не стада выпускаться на про
изводстве, но шум, газ, затра
ты на бензин не заменили ти
хого шарканья метлы об ас
фальт. В одном из столичных 
НИИ был даже разработан эко
логически чистый электромо
биль-дворник. Но... то ли не
рентабельным он оказался, то 
ли узнали, что в Париже до сих 
пор улицы подметаются бере
зовой метлой, хотя муниципа
литет недостатка в механиз
мах не испытывает... В общем, 
так и осталась она хозяйкой в 
утреннем городе-.

Но не стоит сравнивать ее 
работу сейчас и, допустим, лет 
сто назад. Если раньше двор
ник считал участок своей «ви

зитной карточкой», то теперь 
надуличными санитарами вве
ден контроль. В Советском 
районе Томска каждое утро их 
работу проверяют . мастера 
участков. В Октябрьском, если 
двор грязный, в ЖЭУ звонят 
бдительные жильцы.

Впрочем, еще в 60-х годах 
среди дворников были настоя
щие профессионалы, которых 
даже премировали за удар
ный труд. Но ушло в историю и 
это время, оставив нам совет
ское изобретение - субботни
ки. Вся страна пылила веника
ми и подбеливала стволики 
саженцев. Но что могли дать 
эти генеральные уборки, если 
на следующий день вновь ле
тели в лужи окурки и обертки 
от конфет...

А может, просто унылый 
асфальтне обладает той пред
ставительной чистотой, кото
рую имел каждый камень ста
рой мостовой, обмахнутый по
мелом из старой дворницкой.

Татьяна ПОДЛАСОВА.
Фото Евгения ЛИСИЦЫНА.

По осени долги считаем

С  детства мы усвоили непреходящ ую  
исти ну: х л е б  -всем у голова. О н  олицетво
р я л  доста то к  в семье и государстве. Поэ
том у Надписи н а  б ортах урож айны х м а
ш ин « Х л е б  -  Р оди н е !» вызывали патри о
тические чувства и  радость. А  сегодня при  
слове в хле б »  крестьяне опускаю т головы  
-о н  им не  в радость, а  в тягость.

у - , не только потому, что год неурожай- I гА | ный (на КРУГ по области собрано все- L/Uro центнеров по одиннадцать) - хлеб 
стал убыточен, разорителен для сибирских 
земледельцев. Себестоимость одного ки
лограмма зерна, например, в зырянских хо
зяйствах составила 320 рублей, а закупочная 
цена на него - 145. Выходит, что крестьяне 
теряют в два с лишним раза больше, чем 
обретают. В Кожевниковском, самом «хлеб
ном» районе, не осталось ни одного при
быльного хозяйства.

В наиболее отчаянном положении хлебо
робы хозяйства «Кожевниковское», слывше
го ранее законодателе^ сельскохозяйствен
ных мод в области: на 700 гектарах зерновые 
были выбиты градом начисто. Причем посе
вы не были застрахованы.

- В деревню сейчас стало страшно ез
дить, тем более - говорить с мужиками о 
деньгах, зарплате, - жаловались мне в обл- 
сельхозуправлении его специалисты, вер
нувшиеся из командировки в Кожевниковс- 
кий район, - того и гляди, как бы на вилы не 
подняли. Будто мы перед ними в чем-то 
виноваты...

Никто сегодня не хочет признавать себя 
виновным в развале сельского хозяйства. 
Все вроде бы уже и свыклись с тем, что 
деревня живет и работает в долг. Центро
банк несколько поуспокоил аграрное на

чальство телеграммой об отсрочке плате
жей по кредитам до 1 октября. Но эта отсроч
ка ничего не меняет, октябрь идет - денег в 
селе не было и нет. Даже если продать весь 
до зернышка урожай, то выручки не хватит на 
оплату лишь одних процентов по кредитам.

Но ведь на что-то надо еще и самим жить, 
и скот кормить. Вот почему собранное с 
обедневших полей зерно хозяйства преиму
щественно оставляют у себя. Точно так же 
поступают и фермеры, у кого есть хранили
ща. А как же быть с долгами?
_ _ -  ока что крестьяне, по крайней мере,I П ! многйе из них> на все долги махнули U U рукой. Безденежье, конечно, расхо

лаживает. Ни о какой трудовой дисциплине 
говорить не приходится. Отсюда - воровст
во, пьянство, безразличие. Но чтоб заинте
ресовать крестьян материально, выдавать 
им зарплату, снова надо брать кредиты. А 
банки начинают уже прижимать денежки, 
понимря, что назад их очень трудно вернуть. 
Хозяйства уже заложили и перезаложили 
под кредиты все свое имущество. Да и что

ДЕНЬГИ НА ХЛЕБ
ИХ НЕ ИМЕЮТ ТЕ, КТО ЕГО ВЫРАСТИЛ

это за имущество? Без ремонта и обновле
ния обветшали, рассыпаясь, и постройки, и 
машины. Но если банки прекратят кредито
вание, что тогда? Конец?..

Ах, да, хесть еще фермы! Может быть, 
произведенные на запасенных летом кор
мах, в том числе и зерне, мясо и молоко 
принесут спасительный для крестьян доход? 
Не тут-то было. От продажи, например, мо
лока не наскребешь денег, чтобы распла
титься за одну лишь электроэнергию. За 
киловатт-час с хозяйств берут по 70 рублей. 
А чтобы произвести литр молока, закупае
мый в среднем по 100 рублей, требуется 1,5 
квт/час. Вот и прикиньте... К слову, на север
ных фермах молоко перерабатывающими 
предприятиями скупается по еще более ни
зкой цене - 70-80 руб. Но электроэнергия, 
тепло на севере, конечно, не дешевле.

И если бы речь шла об одной энергетике! 
Но, кроме нее, расходуются корма, машины 
и оборудование, ГСМ. Надо наконец из чего- 
то платить людям за работу! Правда, на 
производство мяса и молока выделяются 
правительственные дотации...

- Так-то оно так, - соглашается начальник 
облсельхозуправления А. Н. Каплунов, - но 
вот уже четыре месяца ничего не поступает 
из бюджета, задолжали нам 10 миллиардов 
рублей. Если бы мы вовремя получили эти 
деньги, то смогли бы выдать и зарплату 
(задолженность по ней 5 миллиардов), и 
расплатиться за ГСМ...

- Кроме того, хозяйства не получили и тех 
денег (13,4 миллиарда), что выделялись на 
программу «Плодородие», - говорит зам. 
начальника по растениеводству В. Г. Аза
ренко. - Из-за нехватки средств крестьяне 
не смогли дать полям необходимые удобре
ния, провести агротехнические работы. Из- 
за этого земля оскудела, потому и урожай
ность низка. Да еще засуха...

итуация представляется прямо-таки 
безвыходной. Что же делать? Точнее, 
что же можно сделать, чтобы спасти 

сельское хозяйство? Видимо, не найдя отве
та в своей области, ее руководители, начи
ная с В. М. Кресса, съездили в Кемерово, к 
тамошним председателям, директорам и 
крестьянам. И что же поучительное для себя 
они там узнали?

Рассказывает А. Каплунов, принимавший 
участие в поездке:

- У них тоже немало проблем с неплате
жами, но как бы там ни было, есть ли в

бюджете деньги для шахтеров или кого-то 
еще, все средства, обещанные крестьянам, 
выдаются им сполна. Не скупятся и отдают 
миллиарды на покупку превосходных зару
бежных комбайнов, установок, современно
го перерабатывающего оборудования. Что 
еще ценно -кемеровчане создают совмест
ные предприятия, объединяющие усилия и 
интересы промышленности и села. Следую
щий год они решили вообще объявить «го
дом села», чтобы широко заняться строи 
тельством жилья в деревнях, дорог. Наши 
соседи хотят в своей области производить 
столько зерна, чтобы его хватило, без заку
пок на стороне, на хлебопечение.

- Но томские руководители уже не ставят 
цель самообеспечения продовольствием 
нашей области. Эта цель для нас не реаль
на?

. - Почему же! Область уже вплотную под
ходила к ее достижению, особенно по про
изводству животноводческой продукции, и 
от нее нельзя отказываться. Конечно, вряд 
ли возможно обеспечить наши пекарни му
кой из собственного зерна. Но если с учетом 
климатических условий подобрать соответ
ствующие сорта пшеницы, ржи и других куль
тур, то и эта задача выполнима, пусть и не на 
сто, а, скажем, на пятьдесят процентов.

Руководители томских хозяйств, особен
но пригородных, хорошо осведомлены о 
делах соседей, о их стремлении внедршь 
новые технологии возделывания зерновых и 
овощных культур, например, голландские.

- Можем и мы так работать, не хуже, - 
говорит директор «Томи» Рашид Аминов. - 
Но зачем нашему хозяйству голландские 
машины, если то количество картофеля и 
овощей, которое оплачивают городские влас
ти, мы можем вырастить и собрать вручную? 
Был бы спрос да средства...

Не. берусь судить о том, какие выводы 
для себя и области сделают ее руководители 
после знакомства с аграрным опытом сосе
дей. Но смею надеяться, что последуют, по 
всей вероятности, официальные решения. В 
конце концов надо что-то предпринимать. 
Ведь если до хлеба нет дела, тогда до чего 
же?..

А сегодня в деревенских магазинах бу
ханки все чаще продают «под запись» -не 
всегда находят деньги на хлеб те, кто его 
выращивает.

Александр СОЛОВЬЕВ.

Экология

ПРОЕКТ 
ВЕРНУЛИ НА 
ДОРАБОТКУ

Проблемам, рожден
ным атомной промышлен
ностью, нетчисла. Помимо 
прочих, это проблемы осо
бого порядка, связанные с 
выводом реакторов из эк
сплуатации. И ими, как 
оказалось, озабочены в 
первую очередь специа
листы Сибхимкомбината. 
После остановки реакто
ров на второй промпло- 
щадке часть оборудования 
должна быть демонтиро
вана. Но все оно в боль
шей или меньшей степени 
звенит, загрязнено радио
нуклидам и. Существуют 
могильники радиацион
ных отходов, вентиляци
онные центры, и осадки 
обмывают все без разбо
ру. Идет процесс фильтра
ции поверхностного и под
земного стоков.

Насколько стоки насы
щаются радионуклидами? 
Как глубоко и далеко рас
пространяются загрязнен
ные воды? Знать ответы на 
эти вопросы крайне важ
но, поэтому Сибхимкомби
нат выступил заказчиком 
«П р о е кта  специальны х 
эко лото-гидро логических 
работ в районе площадки 
номер 2 на Сибирском хи
мическом комбинате».

Проект, выполненный 
сотрудниками Краснояр
ского отделения ВНИПИЗТ 
был представлен заказчи
ку и экологам на эксперти
зу. Для проведения экспер
тизы проекта экологи об
ластного комитета по эко
логии и природопользова
нию пригласили специа- 
листов-гидрогеологов, ко
торые посчитали, что про
ект проработан недоста
точно. На совместном за
седании экологи и заказ
чик приш ли к единому 
мнению: проект вернуть на 
доработку. Отрадно, что 
от перепалок и взаимных 
обвинений экологи и атом
щики переходят к совмес
тной работе. И это пра
вильно, так как ее впере
ди на многие годы.

Е. РОМ АНЧЕНКО, 
инспектор областного 

комитета по экологии и 
природопользованию .

1698-й -  казнь мятежных 
стрельцов, которые в ре
зультате интриги царевны 
Софьи взбунтовались про
тив царя Петра. После след
ствия над участниками стре
лецкого бунта 57 из них 
были казнены.
1828-й -  в Петербурге уч
режден Гловный педагоги
ческий институт, который 
действовал до 1859 г. Он 
готовил преподавателей для 
средних и высших учебных 
заведений. В 1838-1847 гг. 
«второй разряд» института 
готовил учителей уездных 
и приходских училищ.
1843-й -  родился выдаю
щийся писате ль Глеб Успей-

С телетайпа редакции ЧТО ГОВОРЯТ О ПАДЕНИИ КУРСА РУБЛЯ...
...В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

«Правительство и Цен
тральный банк предпримут 
все зависящие от них меры 
для приведения курса рубля 
по отношению к доллару в 
соответствие с объективным 
состоянием российской эко
номики», -заявил председа
тель правительства России 
Виктор Черномырдин.

По мнению главы каби
нета, обвальное падение 
курса рубля во вторник не 
отражает реального состоя
ния российской экономики, 
в которой все заметнее при
знаки стабилизации. Оно 
вызвано, судя по всему, це
ленаправленными и по су
ществу провокационными 
действиями некоторых бир
жевых игроков, наживаю
щих на этих сделках гигаитс- 
«■ ? «гриб ■

...В ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЯХ
«Совершенно очевидно, 

что курс рубля вошел в полосу 
скачков и непрогнозирован- 
ности», -  заявил председатель 
партии «Демократический вы
бор России» Егор Гайдар.

По его мнению, резкое па
дение курса рубля было в из
вестной мере предрешено тем, 
что правительство дрогнуло 
под нажимом аграрников и 
коммунистов: в I квартале рост 
денежной массы ежемесячно 
держался в пределах 6-7 про
центов, а с апреля средние 
темпы ее роста удвоились и 
возросли до 15 процентов в 
месяц, увеличив объем бюд
жетного дефицита.

...НА ВАЛЮТНОЙ БИРЖЕ
В повышении курса д о л ла 

ра на валютном рынке России 
просматриваются интересы 
отечественной промышлен
ности, хотя резкие скачки кур
са связаны со спекулятивной 
игрой коммерческих банков 
на московской межбанковс
кой валютной бирже (ММВБ). 
Так прокомментировал ны
нешнюю ситуацию эксперт 
ММВБ по конъюнктуре Игорь 
Доронин. Благодаря падению 
курса рубля, пояснил он, эк
спорт становится более выгод
ным, особенно это скажется 
на доходах топливно-энерге
тического комплекса. В то же 
время импорт дорожает, и кон
куренция со стороны импорт
ных товаров на отечествен
ном рынке может ослабеть.

Доронин охарактеризовал 
такую политику, как «агрес
сивный протекционизм», пос
кольку агрессивность росег.чс-

ких экспортеров на внешних 
рынках повышается. Сейчас на 
внутреннем рынке товарная 
масса примерно на 80 процен
тов соответствует спросу. Ког
да же экспорт товаров увели
чится, наполнение рынка ста
нет меньше. Более того, уже 
ввезенные товары при высо
ком курсе доллара станет вы
годно перепродавать за ру
беж. Высокие цены на импор
тные товары дадут новый то л
чок инфляции.

...В МИРЕ
«Сопротивление валютным 

спекуляциям в России бессмыс
ленно, и любые попытки Цен
тробанка вмешаться в этот 
процесс только подбрасывают 
дров в огонь», -  заявил извес
тный французский экономист 
Жак Атталн.

дента Франции и до недав
него времени руководитель 
Европейского банка рекон
струкции и развития, а ныне 
консультант российского 
правительства Аттали ска
зал, что единственный путь 
защиты национальной ва
люты -долгосрочные меры, 
стимулирующие инвести
ции.

Столь резкое падение 
рубля, считает он, является 
следствием утечки капита
лов и бюджетного дефици
та, а значит, вбольшей мере 
зависит от поведения Ми
нистерства финансов, чем от 
Центробанка, являющегося, 
по его мнению, одной из 
немногих в России эффек
тивно работающих структур.

(РИА).
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У  Хроника Контакты

ОЖИДАЮТ
ГОСТЕЙ
НО октября s ТАСУР 
состоялся научный совет, 
на котором обсуж дались 
вопросы м еж дународно
го сотрудничества. 
Принято решение в 
следующем году на базе 
ТАСУРа провести конфе
ренцию на тему «М еж 
дународное участие в 
конверсии вузов Сиби
р и». Предполагается 
участие многих запад
ных ученых.

ТЕПЕРЬ

«ГОЛОВА

НЕВОЛИТ»
На минувшей неделе 
областная комиссия по 
приемке студенческих 
общежитий под руко
водством заместителя 
главы областной адми
нистрации В. И. П одка - 
тбва, осмотрев общ ежи
тия ТАСУРа, признала их 
состояние удовлетворяю 
щим нормам прожива
ния. Таким образом, 
«головная б о ль» руко
водства ТАСУРа, беспо
коившая еще с августа, 
наконец «излечена».

Г О Р О Д  НАУКИ

ЕНЬГАМИ, А «НАТУРОЙ»
ПРЕДПОЧИТАЮТ ПОМОГАТЬ ЗАРУБЕЖНЫЕ ФОНДЫ НАШИМ УЧЕНЫМ

ще совсем недавно перспективы 
международного научного сотруд
ничества буквально заворажива

ли. А теперь проректор ТГУ по междуна
родным связям Алексей Тимошенко фи
зически не успевает встречаться со все
ми иностранными гостями университета. 
И с помощью всего лишь одной сотруд
ницы с трудом справляется с потоком 
информации о зарубежных фондах и гран
тах...

Последние несколько лет российские 
вузы получили возможностьдополнитель- 
ного финансирования от различных за
рубежных благотворительных фондов на 
конкурсной основе.

В начале года Томский госуниверси- 
тет совместно с коллегами из Шеффил
дского (Великобритания), Утрехтского 
(Голландия) и Коркского (Ирландия) уни
верситетов подали совместную заявку на 
участие в программе ТЕМПУС, организо
ванную Европейским сообществом с 
целью развития сотрудничества универ

ситетов Западной Европы и России. И 
вот недавно пришло известие: ТГУ вы
играл этот престижный грант. Причем 
сделать это было не так просто - в 
прошлом году заявки по программе 
ТЕМПУС отправили 205 российских 
университетов, а выиграли лишь 57.

- Вместе с партнерами необходи
мо было выбрать взаимоприемлемое 
направление сотрудничества, -пояс
няет Алексей Тимошенко. - Это могли 
быть политология, социология, пре
подавание языков и т.д. Остановились 
на совершенствовании управления 
университетом, информатизации учеб
ной и научной работен Для универси
тета - это обеспечение студентов, пре

подавателей и сотрудников информа
цией, накопленной в основном .в научной 
библиотеке ТГУ. Предусматривается со
здание баз данных, локальной компь
ютерной сети. В ТГУ есть собственная 
программа информатизации, требующая 
дорогостоящего оборудования, купить 
которое университет сейчас не в состоя
нии. И главное - создание такой сети 
прорубит информационное «окно в Евро
пу», во весь,мир. А это новые контакты, 
совместные проекты.

Партнеры по ТЕМПУСу нашему уни
верситету знакомы довольно давно. Со
трудничество с Шеффилдским универ
ситетом началось года два назад, когда 
наш город посетила профессор Джудит 
Маркванд, директор Центра по изучению 
политики в области занятости. Сейчас с 
Шеффилдским университетом прораба
тываются программы подготовки поли
тологов, социологов. В перспективе воз
можны проекты по физическим наукам.

Утрехтский университет тесно сотруд

ничает с кафедрой охраны природы НИИ 
биологии и биофизики при ТГУ. Каждое 
лето голландцы участвукя в совместных 
экспедициях.

К июню 1995 года международный 
консорциум из четырех университетов 
составит совместную смету того, что пот
ребуется для программы: обеспечение 
оборудованием, подготовка специалис
тов, выезд на стажировки и т.д. Далее, в 
течение трех лет, Европейское сообщес
тво будет это финансировать. Разумеет
ся, возникает вопрос: а не уйдут ли эти 
денежки, скажем так, на иные нужды? На 
«латание дыр» университета, предпол 
ожим... Вряд ли. Дело в том, что зарубеж
ные благотворительные фонды доста
точно хорошо ориентируются в нынеш
ней российской обстановке и чистыми 
деньгами никто уже не помогает. И сами 
устанавливают гарантии, что их средства 
не пойдут на иные цели!

Делается это так. Помощь ограничи
вается суммами, которые сами по себе 
не могут «делать деньги». Поддержива
ются те сферы научной деятельности, 
где создание коммерческих проектов 
маловероятно. Наконец осуществляется 
финансовый контроль над сложными, 
дорогостоящими проектами, а средства 
передаются не гражданам России, а их 
зарубежным партнерам, несущим юри
дическую ответственность.

Другими словами, нам дают «нату
рой» - оборудованием, оплатой команди
ровок, подпиской на журналы и т.д. В 
чем-то это плохо, но в чем-то и хорошо...

Андрей КАРЫ ПОВ.

Периодика Конференция

ПРОДОЛЖЕНИЕ
СЛЕДУЕТ?

§Н1

т [Л /Т  видел свет нулевой 
\ V /  номер журнала «Том- 
U  ский потенциал. Об

разование, наука, техноло
гии», подготовленный к пе
чати Центром повышения 
квалификации журналистс
ких кадров. Приуроченный к 
юбилею Томской области, он 
выпущен в основном на сред
ства областной администра
ции. Цветная обложка, качес
твенная печать, тираж - 2.000 
экземпляров.

В своих статьях альманах 
представляет томскую науку 
и образование: виднейших 
ученых, наиболее интерес
ные научно-технические раз
работки, новинки высшей 
школы. А открывает журнал 
обзорная статья заместите
ля главы областной админис
трации В. Подкатова, анали
зирующая нынешнее состоя
ние образовательного и на
учно-технологического ком
плекса Томской области.

В разделе «Дискуссион
ный клуб» - статья А. Сулак
шина, посвященная пробле
ме взаимодействия бизй е- 
са и науки. А название статьи 
А. Кречмера - «В третье ты
сячелетие? Только с ком
плексом новейших томских 
технологий!» уже говорит 
само за себя.

Томский научно-коорди
национный центр - интегри
рующую структуру нашей на
уки - представляет его ди
ректор, профессор ТГУ А. 
Петров. В новом издании 
также выступают со стать
ями проректор ТПУ по меж
дународным связям Н. Ки

риллов, проректор ТГУ по учеб
ной работе А. Ревушкин и про
ректор по научной работе ТГПИ 
В. Смирнов.

В заключительной статье 
номера редактор этого про
бного выпуска доцент кафед
ры журналистики ТГУ Ю. Мяс
ников очерчивает основные 
цели издания. Это - сведение 
в единый контекст концепций, 
позиций, обобщение опыта в 
научно-образовательной сфе
ре Томска. А также представ
ление интеллектуального по
тенциала нашего города влас
тным деловым и производ
ственным кругам центра и 
других регионов, потенциаль
ным зарубежным партнерам.

Будет ли за нулевым вы
пуском первый? Очень бы это
го хотелось, ибо потребность в 
подобном издании (хотя бы 
ежеквартальном) весьма вели
ка.

К. АНДРЕЕВ.

МЫ ПОКА ЕЩЕ 
НЕ БОЛЬНЫ...

Хроника

НА ЛЕКЦИЮ СО СКАЛЬПЕЛЕМ
Впервые за все время существования медицинской 

подготовки в Томске (а это более ТОО лет) студенты четвер
тых курсов врачебных факультетов Сибирского м едицин
ского университета обучаются по блочно-м одульной  сис
теме. На занятиях по клиническим дисциплинам  студенты 
одновременно слуш аю т лекции и участвую т в практичес
ких занятиях. В конце таких циклов студенты сразу сдают 
экзамены, поэтому «сессии» в традиционном виде нет. По 
мнению преподавателей по хирургии, внутренним болез
ням, педиатрии, акушерству и гинекологии и другим  
дисциплинам , нововведение весьма полезно -  почти 100 
процентов студентов сдают экзамены на «хо р о ш о » и 
«о тли ч н о ».

В этот день был в оче 
редной раз развеян миф о 
з н а м е н и т о м  с и б и р с к о м  
здоровье. В данном случае  
-здоровье психическом .Н е  
так уж  мы благополучны в 
этом отнош ении: если и не 
больны в полном смы сле  
слова, то балансируем на 
грани. С тенденцией эту  
грань переступить.

Если общ ество стабиль
но, то  и его  психическое  
здоровье держится на уров
не. Но вот начинаются сдви
ги, катаклизм ы  - и это ср а 
зу сказы вается на населе
нии. Причем последствия  
н а с то л ь ко  гл у б о ки , что  
лишь через несколько  п о 
колений возможно восста 
новить статус-кво .

Об этом  говорил, о ткры 
вая заседание , посвящ ен
ное М еждународном у дню  
п с и х и ч е с к о го  зд о р о в ь я , 
директор  НИИПЗ В. Я. Сем
ке. Заседание это прохо 
дило в рамках конф ерен
ции, но от д ругих  оно отли
чалось - и своей социаль
ной направленностью , и 
составом участников. На
ряду с психиатрами в нем  
принимали участие и пе д а 
гоги, и социальные работ
ники - все те , ком у на себе  
приходится ощ ущ ать п о с 
ледствия отню дь не п о зи 
тивных сдвигов в сознании  
масс.

У чи ты в ая  с п е ц и ф и к у  
а у д и то р и и , д о к л а д ч и к и  
стремились не перегружать  
слушателей терминологией  
(что, впрочем, им не в се г
да удавалось) и стати сти 
ческими данными. Но циф 
ры все же звучали, и весь
ма тревожные. Например, 
повышенное нервно-психи
ческое напряжение отм е 
чается у 76  процентов п е 
дагогов. Или: из 338  с о 
трудниководного  академ и
ческого  НИИ 13 ,6  процен 
та - больные лю ди, стра д а 
ющие пограничными нерв
н о -п с и х и ч е с к и м и  р а с 
стройствами, еще 23 пр о 
цента - лю ди, психическое  
состояние которы х харак
теризуется несистемны ми, 
пр ехо д ящ и м и  р а с с т р о й 
ствами (утомляемость, раз
дражительность, повы ш ен

ная возбудим ость, вегето- 
сосудистые расстройства), 
среди остальных, «условно 
здоровых» - две трети со  
сниж енной  субъ ективной  
адаптацией в личной или 
проф ессиональной сфере  
(то есть прямые кандидаты  
в первые две  группы ). Но 
то - интеллигенция, а что 
же в д р у ги х  социальны х  
группах? О казывается, и у 
них далеко  не все в поряд 
ке, что подтверж даю т м но
голетние исследования в 
среде рабочих основны х  
производств, в том  числе - 
лесной отрасли. Но если  
тяж ело те м , кто  работу  
имеет, каково тем , кто  ее 
лиш ился? У ш естидесяти  
п р о ц е н то в  б е зр а б о тн ы х  
(обследовалось 200 чело
век, имеющ их оф ициаль
ный статус безработных) 
наблюдались те или иные 
наруш ения п си хи ч е ско го  
здоровья, причем если у 
26 процентов  состояние  
можно квал и ф и ц и ро ва ть  
как болезненное, то у 18 - 
явные признаки психичес
ких расстройств ...

Врем енем стре ссов  и 
скоростей опрометчиво на
зывали мы сем идесяты е. 
Конечно, хватало и того , и 
другого, но все познается  
в сравнении. Сейчас толь
ко ностальгически взды ха
ем: разве ж  то  были с тр е с 
сы, скорости ! Новая ситуа 
ция требует нетрадицион
ных подходов, и об этом в 
той или иной мере говори
ли практически все вы сту
павшие. Нужны м ежведом 
ственные центры психичес

ко го  здоровья, где л ю 
дей  не столько бы лечи
ли - сколько не давали  
им перейти ту тонкую  
грань, что отделяет нор
му от патологии. Нужны 
с о ц и а л ь н о -п с и х о л о ги 
ческие  службы - гериат
рические и п о д ро стко 
вы е. Нужен прочны й  
сою з психиатров, с о ц и 
альных работников, ад 
министрации, важно не 
растерять накопленный  
научный потенциал - и 
ш агнуть вперед, повы 
шая уровень психиатри
ческого  сервиса. А ста 
ло быть, нужны деньги. 
П редставлявш ий в тот  
д е нь  на ко нф ер енц и и  
областную  адм инистра
цию  Е. В. Гаевой по э то 
му поводу сказал след у
ю щ ее: «Скоро будет у т 
верждаться бю дж ет на 
1995  год, и в этом  б ю д 
жете 14 миллиардов пла
нируется направить на 
нужды науки, в частнос
ти , м едицинской . В пе р 
вую очередь деньги бу 
дут выделяться на реа 
лизацию  наиболее акту
альных местных и р еги 
ональных социально зна 
чимых программ».

И актуальность, и с о 
ц и а л ь н о сть  проб лем ы  
психического  здоровья  
налицо. Как, в пр оче м ,и  
м ногих других проблем, 
в том  числе м едицинс
ких. Хватит ли на все про  
все четырнадцати м ил
лиардов? Просто крыша  
е д ет...

Марина БОБРОВА.
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Старые вещи расскажут

ИСТОРИЯ НА ДНЕ
ПИВНОЙ БУТЫЛКИ

Пиво на Руси варили издав
на. В начале XX века великие 
перемены коснулись и пивова
ров - заводы были переоборудо
ваны, увеличилась их мощность. 
В наиболее крупных городах Си
бири было по одному «модерни
зированному» заводу: с нагрева
нием котлов паром, с цехами 
безалкогольных напитков. И 
Томск был лидером в этой об
ласти - таких заводов в нашем 
городе было три: Крюгера, Рей- 
хзелигмана и Фуксмана.

А всего в начале столетия в 
Томской губернии действовало 
17 пивоваренных заводов (при 

' этом спиртное в губернии про
изводили еще 12 винокуренных 
и 5 водочных заводов), и вывари
вали они в среднем более 250000 
ведер в год.

На приготовление пива упот
ребляли ячмень местного про
израстания и хмель. Хмель при
возили из Польши, Волынской 
области и «дальнего зарубежья». 
Пиво приготовлялось преиму- ■ 
щественно «Баварское», «Венс
кое» и, в незначительном коли
честве, «Русское».

Продажная цена на пиво была 
от 1 рубля 20 копеек до 3 рублей 
40 копеек за ведро. Правда, вско
ре в пивоварении, как и в других 
отраслях, началось объединение 
капиталов, В 1909 году сущес
твовал картель томских пивова
ренных заводчиков - Курлянда, 
Веера, Крюгера, Рейхзелигмана 
и Чердынцева. Пивовары опре
делили «квоты» выпуска продук
ции и единые цены на пиво. Из- 
за конкуренции объединение 
вскоре распалось, однако уже в 
апреле 1910г. было организова
но вновь. Цены на пиво-значи
тельно повысились (на 30-40 ко
пеек за ведро). Мелкие пред
приятия прекратили производ
ство, а их владельцы получили 
«отступного».

Главными потребителями 
пива тогда были городские жи
тели. Сельчане предпочитали 
пиво домашнее - бражку. Одна- . 
ко в больших торговых селениях 
все чаще предпочитали пить «за
водское» пиво. При пивоварен
ных заводах часто находились и 
медоварни. 8 1902 г. в Томске 
было выварено 870 ведер меда. 
Для приготовления этого напит
ка использовали мед с примесью 
сахара. Медоваренное производ-

Будь готов

ство с каждым годом со
кращалось, уступая место 
фруктовым и ягодным ква
сам.
- Старейшим по време

ни основания вТомске был 
пивоваренный завод Крю
гера. Подданный«северо
германского союза», Карл 
Иванович Крюгер в 1877 
году арендовал за 100 руб
лей в год дом по Москов
скому тракту, 42. А в 1895 
году здание перешло в со
бственность, но уже Ро
берта Ивановича Крюгера.

Достойным конкурен
том Крюгера был, пожа
луй, только купец II гиль
дии Михаил Осипович Рей- 
хзелигман. Его пивоварен
ный завод «Вена» по улице 
Еланской, 38. С 1897 года 
он предлагал томичам 
«Мартовское» (темное) и 
«Пильзенское» (светлое) 
пиво в бутылках и полубу
тылках. При заводе в том 
же здании был и пивной 
зал. К началу века пивные 
залы Рейхзелигмана рас
полагались еще и по улице 
Почтамтской, 32 (ныне 
Дворец бракосочетаний), 
и рядом с театром Короле
ва.

Известны томским любите
лям пива были и имена В. П. 
Чердынцева, Б. Л. Фуксмана, К. 
Я. Зеленевского, радовавших го
рожан качественными напитка
ми. Адома Абакумовой и братьев 
Каруцких на Обрубе в конце про
шлого века знало все мужское 
население города -пивные залы, 
в которых подавалось «всегда 
выдержанное пиво высокого ка
чества» и самых разнообразных 
сортов: «Баварское», «Венское», 
«Столовое», «Пильзенское», 
«Мюнхенское», «Царское», «Эк
спорт», «Портер» и другие.

Пивоварение для частных 
предпринимателей было выгод
ным делом, но и государство не 
дремало. Акциз с пива и меда в 
1901 году составил 92206 руб
лей - немалые по тем временам 
деньги. Да и требования к пос
тройке и работе заводов по про
изводству пива были весьма жес
ткими. Так, в 1889 году городс
кая Дума разрешила Рейхзелиг- 
ману устройство завода только 
после уверения в том, что «спо

собы постройки и устройства его 
иметь вредного влияния на чис
тоту воздуха и воды, на спокой
ствие обывателей и здоровье 
рабочих не будут».

В последнее время любите
лям пива, казалось бы, везет. 
Можно.купить любимый напиток 
в банках, бутылках или на ро
злив. Можно уважать пиво ново
сибирское, а можно быть патри
отом Томского завода. Вот толь
ко торгуют им не в фирменных 
магазинах и пивных залах непос
редственные производители, а 
те же перекупщики, которые день 
рождения каждой бутылки скры
вают, как государственную тай
ну... Но «гримасы рынка» когда- 
нибудь канут в прошлое, и томс
кое пиво обретет прежний авто
ритет, всесибирскую славу.

А. М И Х А Й Л О В А , 
сотрудник Томского 

краеведческого музея.

На фото: пивная бутылка 
начала века.

«УЧИТЬ детей летать к звездам»
Российские скауты имеют давнюю историю - 

первые скаутские отряды образовались в Санкт- 
Петербурге еще в начале века. В "двадцатые годы 
их деятельность была запрещена, но в последние 
два-три года скаутинг в России переживает насто
ящее второе рождение. Недавно в Томске побы
вал представитель Всемирной скаутской органи
зации и скаутской организации СШАТони Бут. Наш 
корреспондент встретился с ним и попросил рас
сказать о целях своего приезда в Сибирь, о том, 
что представляет собой сегодня скаутское движе
ние.

- Скаутская организация признана во всем 
мире, - говорит Тони. -Известно и то, какое огром
ное воспитательное воздействие оказывает она 
на подрастающее поколение. Участие в скаутском 
движении способствует тому, чтобы удетей разви
валась ответственность за себя, за свою жизнь, а 
также за окружающий мир, за общество, в котором 
они живут. Мы помогаем им понять, что существу
ют определенные моральные ценности и нрав
ственные нормы, которых придерживаются люди 
всего земного шара. И мы думаем, что для детей 
вашей страны, Томска и Томской области очень 
важно иметь такую возможность. Естественно, 
скаутинг меняется с течением времени. Сначала 
это была программа только для мальчиков, теперь 
как для мальчиков, так и для девочек. Сначала мы 
учили детей ездить на лошадях, но в наши дни мы 
учим детей пользоваться компьютерами. Навер
ное, скоро мы будем учить детей, как летать к 
звездам.1

-  Является ли скаутская организация 
элитарной, доступна ли  она детям мало
обеспеченных родителей?
- Для того, чтобы считать скаутскую организа

цию элитарной, нет никаких оснований. Скаутские 
отряды родились на окраинах городов и вовлекали 
бедных детей. Эта программа изначально была 
задумана для детей бедных слоев населения. Мы 
с моей супругой и помощницей Барбарой много 
путешествуем по миру и должны заметить, что 
представительство слоев населения в скаутских 
организациях очень разнообразное.

-  Какое отношение скаутов к полити
ке?
- Скауты должны знать, чем занимается прави

тельство. Ведь они являются гражданами своего 
государства. Мы уже в отрядах для самых малень
ких детей обучаем их демократии, потому что там 
они начинают уже принимать участие в выборах: 
выборными являются многие должности в скаутс
ких организациях. Кроме того, скауты принимают 
участие в различных социальных работах, таких, 
как благоустройство города, в выполнении раз
личных социальных программ. Но скауты не поли
тическая организация, она независима от госу
дарства. Во время избирательных кампаний скау
ты могут принять участие в убеждении людей идти 
голосовать, но ни в коем случае они не должны 
говорить - за кого голосовать. Мы также не воени
зированная организация, хотя нас часто в этом 
обвиняют. Те специальности, которые дети приоб

ретают будучи скаутами, позволяют лучше забо
титься о себе, об окружающих, все это может им 
пригодиться, когда придет время служить в армии. 
Но мы не учим их ведению военных действий.

-  Скауты - это наднациональная орга
низация, или, допустим, российские ска
уты могут использовать свои националь
ные традиции в своих организациях?
- Скаутинг всегда опирается на национальные и 

культурные традиции той страны, в которой он 
развивается. Прежде чем говоритьо международ
ных традициях, международной культуре, нужно 
сначала хорошо изучить свою культуру. А затем уже 
сравнивать и брать что-то от организаций скаутов 
других стран. Одной из великолепных возможнос
тей для ребят является то, что скауты всего мира 
могут обмениваться группами, ездить друг к другу 
в гости. Например, более 200 скаутов из Австра
лии, Новой Зеландии, Англии, США участвовали 
недавно на российском джампере в Петербурге. 
Ребята вместе со своими лидерами жили в одном 
лагере, выполняли одну программу, играли в одни 
и те же игры. В свою очередь российские скауты 
имеют возможность побывать в Англии, Америке.

-  Какие цели вы, как представитель 
Всемирной скаутской организации, име
ете здесь в Томске и в Сибири?
- Я должен прежде всего сказать, что мы здесь 

по приглашению российского правительства и 
федерации российских скаутов, обратившейся к 
Всемирной организации с просьбой о помощи в 
возрождении скаутского движения в России. ВСО 
попросила скаутов Франции помочь их друзьям на 
Украине и в Крыму, англичан -в Москве и Санкт- 
Петербурге, а скаутов Америки - российским орга
низациям от Урала до Дальнего Востока. И скаут
ская организация США решила, что лучше послать 
своих представителей для постоянной работы 
здесь. Сюда я приезжаю уже четвертый раз за 
неполные два года.

-  Какова ваша оценка сегодняшнего 
уровня развития скаутского движения в 
Сибири и в Томской области?
- Российские организации имеют определен

ные трудности, но они объясняются скорее всего 
экономической ситуаций. Но скаутская организа
ция здесь в Томске является одной из лучших не 
только в Сибири, но и в России. Мы заметили 
растущий интерес к скаутингу со стороны бизнес
менов, государственных структур и образователь
ных учреждений. Огромный потенциал для разви
тия скаутского движения в Томске несет в себе 
планируемое проведение скаутского тренинг-пар
ка, который позволит собрать лидеров скаутских 
организаций города, области, соседних регионов и 
России. Когда он начнет действовать, появится 
возможность учиться, совершенствоваться со
тням скаутских лидеров. Это позволит Томску стать 
настоящим центром скаутинга в Сибири.
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V
ТЕЛЕВИЗОРЫ:

DAEWOO 2597 (64 см) - 2 100 тыс.руб 
SANYO 2140 (54 см) - 1 100 тыс.руб 
GOLD STAR 21А80 (54 см) - 1 025 тыс.руб. 
FUNAI 2000 (51 см) - 880 тыс.руб.
DAEWOO 1457 (37 см) - 710 тыс.руб.

ВИДЕО:
В/м DAEWOO 7577 (4 гол.) - 1 035 тыс.руб. 
в/м  DAEWOO 4389 (2 гол.) - 810 тыс.руб. 
в/п. AKAI 120 (пиш.) - 610 тыс.руб.
в/п FUNA! 5000 (н/п) - 520 тыс.руб.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА: 
DAEWOO (стир.машина) - 650 тыс.руб. 
DAEWOO 406 (пылесос, 4 л)

- 320 тыс.руб.
СВЧ-печь DAEWOO 8045 (24 л)

- 625 тыс.руб.
СВЧ-печь DAEWOO 6485 (19 л)

- 550 тыс.руб.
Гарантия.

Иркутский тр., 15, 3-й этаж 
(ДОСААФ). Тел. 76-91-20.

Выходной - воскресенье.

Предлагаем парфюмерную продукцию 
в е д у щ е г о  п р о и з в о д и т е л я  

Р о с с и и  А О  "А р н ест":
лак для волос

" П Р Е Л Е С Т Ь "
краску для волос

П О Л И К О Л О Рf f тт

исектецид
совместного производства США

" В И Р А Ж "
оптом и в розницу

г.Томск, ул.Герцена, 5. Тел. 233-234.

ПРОДУКТЫ 
ПИТАНИЯ, 
СПИРТНЫЕ 
НАПИТКИ, 
ТАБАЧНЫЕ 
ИЗДЕЛИЯ
в ассортим енте . 
Ф орм а оплаты  

лю бая.
Постоянным клиентам 

-  отпуск
под реализацию. 

Доставка транспортом  
предприятия. 

Тел. раб. 21 -23 -01 .

ДВУХКАМЕРНЫЕ 
ХОЛОДИЛЬНИКИ

«Бирюса-22» «Бирюса-18» 
ОДНОКАМЕРНЫЕ 

«Бирюса-б» «Бирюса-10» 
МОРОЗИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ 

«Бирюса-14» «Бирюса-145»
Возмож на о п ла та  по  

безналичном у расчету.
Гарантия 3 года. 

Д оставка  на дом . 
Посетите наши филиалы

__  в магазинах:
ул. Шевченко.З (пересечение с ул.Елизаровых); 
пр. Ленина, 15 (универсам «Дар»); 
ул. Ив.Черных, 30 (магазин Ф иалка').

Т е л .  2 1 - 5 8 - 0 9  _

РЕМОНТ
ХОЛОДИЛЬНИКОВ
Ул.Н икитина, 29 -а . 

Тел. 2 3 -2 0 -3 0 .

НЕЗАВЕРШЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО 
КОТТЕДЖА в дер.Головнино; 

ДОМ-ОСОБНЯК (100 км о т Томска); 
А/М "УРАЛ" новый, сельский вариант; 

ГРАНАТОВЫЙ СОК (1  л , тетрапак); 
ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ в пос.Апрель 

предлагает организация.
Т е л .  2 3 - 4 9 - 8 3 .

Гсамые дешевые
А П Е Л Ь С И Н Ы

1

[
со склада в Томске.

Тел. 26-95-93. j

ВНЕШНЕТОРГОВАЯ ФИРМА TVER

П Р Е Д С Т А В Л Я Е Т  
ПРОТИВОПОЖАРНАЯ И СПАСАТЕЛЬНАЯ ТЕХНИКА

АВАРИЙНО-СПАСАТЕЛЬНЫЙ 
АВТОМОБИЛЬ АСА-20 (4310) 

комплект спасательного 
инструмента,

генератор освещения, гидрокран

АВТОПОДЪЕМНИК АПТ-17Э(3307)П-42 
высота подъемника телескопа 17м

МАШИНА
ПОЖАРНО-ПРОМЫВОЧНАЯ ВТ311М 

емкость жидкости 1.9 куб.м., 
подогрев воды

АВТОПОДЪЕМНИК 
КОЛЕНЧАТЫЙ ПОЖАРНЫЙ 

АКП-30 53213 ПМ-509 Б 
Bbicoia подъемника 30 м

АВТОМОБИЛЬ
ВОЗДУШНО-ПЕННОГО ТУШЕНИЯ 

АВ-20 (53213) ПМ-525 
емкость жидкости 7 куб.м, 

помпа

170000, Россияг Тверь 
а/я 451, ВТФ TVER

108222} 3-77-14, 3-92-25, 3-7493

АВТОЛЕСТНИЦА ПОЖАРНАЯ 
АЛ-30 (131) ПМ-506В 
высота подьема 30 м

ФАКС (082221 3-34-81
(095) 230-22-60, 97341-44 

для абонента 600

ГГЁЛЕВЙДЕОТЁХНИКА4,
БЕСПЛАТНО: ДОСТАВКА НА ДОМ, НАСТРОЙКА,

шам г. vj, \,и,ншмч1т,1МЦ¥‘
( Т Е Л Е В И З О Р Ы :
1 Sony 21ООК (54 см)
|  Sony 1485 (37см/
1 Sony2531 (64см, т.текст)
I Sony 2971 (slip, trinitron, т. текс 

Sharp 21B-SC (54 см. стерео)
I Sharp 14BSC 

Akai 2107 
J\/C 21Z

I Panasonic 25 GAOO 
_ Panasonic 14L3R 
I Panasonic 21 М2 (54 cm)
1 Otaki 20 (51 cm)
I Funai 2000 AMK7 (51cm)
'  В И Д Е О М А Г Н И Т О Ф О Н Ы : 
I Panasonic SD25 (4гол.)
“ Panasonic CD lO
I Sony436(4 гол~)

Sony 311 (2 гол.)
I Funai 8008 (2 гол.)
\ В И Д Е О П Л Е Й Е Р Ы :
1 Sony 51 ЕЕ  (пиш.)
\ Akai 120
I Funai 5000 HCMK2 (непиш.)
1 Funai 5000 LFt (пиш.)

2 ^  
ч *

I
.44CQV5

Тел.
I Orion 388 (непиш.) n o  an  o c

Orion 688 (пиш.)
I  П р .  Л е н и н а ,  1 1 2  ( о с т .  " П е р . 1 9 0 5  г . ) ,  в
^Работаем с 10 до 19 без перерыва и без вы ходны х^

КАНЦЕЛЯРСКИЕ ТОВАРЫ
В Н И М А Н И Ю  П Р Е Д П Р И Я Т И Й  И О Р Г А Н И З А Ц И Й !

Скоросшиватели и папки для бумаг;
лента для пишущих машин черная, красная, двухцветная;
красящая лента д/кассовых аппаратов;
копирка черная, фиолетовая;
бумага писчая и для ксерокса;
ручки, стержни, скрепки, клей;
блокноты и записные книжки, ежедневники и календари; 
подставки под перекидные календари и многое другое 
предлагаем Вам за наличный и безналичный расчет.

Наш  а др е с: ул.С м и р н о в а , 26. 
Т е л . 7 7 -6 8 -5 1 ,7 7 -6 4 -6 5 .

Т а р а к а н П Т а р а к а н !! ]
ТАРАКАН ЙШЕП!

Ни за что 
с японским средством.
НЕ СПРАВИШЬСЯ!

[С т а в ь т е  по повуш ке в угол  — 
та р а к а н а м  с т а н е т  т у г о

Оворец Зрелищ и Спорта, ЦУМ, Потос, 
Томские Товары, Товары для Дома, 
Фиалка, пп. Дзержинского

У р \  447470 (день) 
ч ъ у  210572 (вечер)

К О В Р Ы  пр-ва Бельгии.
р-ры  2x3 м ; 2 ,5 x 3 ,5 м; 3x4 м. 

цена 1 кв.м - 11,5 $  по курсу МВБ. 
Адрес: ул.Косарева, 27. Тел. 44-43-09, 26-41-96.

Л У К  О С Е Н Н И М
А д ре с : у л . Б ердская, 20, 

база облпотребсою за .
Т е л .  7 5 - 7 2 - 5 2 ,  2 2 - 6 2 - 0 1 .

ЗВОНИТЕ, ПРИХОДИТЕ! 
П родукция ф и рм ы

" S ta r io n " ,
серия "L ise  M e n so n ": 

- дезодоранты;
- туалетная вода;

, - помада; - тушь;
- тени; - пудра;
- лак для ногтей. 

Адрес: пр.Ленина, 90.
Тел. 22-23-35, 22-54-11.

Продаем
СОРТОВОЙ у г о л ь  т к ,
трубы стальные Д 133 , 114.
Тел. 98 26 1 6 ,3 8  24  7 2 ,9 8 -2 6  17.

Примем на работу 
ГАЗОЭЛЕКТРОСВАРЩИКОВ, 

ТОКАРЕЙ.
Адрес: пос.Копылово, КЗСМиИ.

Т е л . 9 8 -2 9 -8 4 .

ПРОВОЛОКА СВАРОЧНАЯ 
омедненная СВ08Г2С: 

гвозди 100, 120, 150, 200; 
цемент в мешках М400 с доставкой;

ограждения металлические; 
пчелиный зимний корм "Канди". 

Те л. 23-43-03.

ВИДЕОМАГНИТОФОН
R-A20W 720тр

гарантия 6 месяцев

Том ск, ул.Герцена, 52 
ПРЯМЫЕ ПОСТАВКИ ИЗ КОРЕИ

П о д п и с к а  н а  
«К р а с н о е  зн а м я »' 

о тк р ы та !
С то и м о сть  п о д п и с к и  
н а  I п о л у г о д и е  1 9 9 5  г., 
1 3 2 0 0  р у б .

подписной
ИНДЕКС

V

1

<L>

Ф . СП-1
Министерство связи РФ  

«Роспечать»
АБОН ЕМ ЕНТ на газету

«Красное
знамя»

54200
Количество
комплектов:

на 1995 год по месяцам

1 2 3 4 5 6 7 8 9 1 0 11 1 2

Куда

(почтовый индекс) (адрес)

Кому
(фамилия, инициалы)

Куда

ли
тер

Д0СТАВ0ЧНАЯ КАРТОЧКА
на газету 54200
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ВПЕРВЫЕ НА РЫНКЕ СИБИРИ
эксклюзивная косметика от фирмы RENE GARRAUI)
Кремы по уходу за кожей лица и тела, 
ампулы, лосьоны, декоративная косметика.

Если Вы разборчивы и предъявляете высокие требования 
к косметическим средствам - 

RENE GARRAUD - Ваша косметика.

Также предлагаем продукцию 
мирового лидера на рынке препаратов 
по уходу за волосами - фирмы «WELLA» WELLA

PERFECTLY YOU

ОПТОВЫЕ ПОСТАВКИ: г. Кемерово, фирма «Наташа». 
Тел.: (3842) 28-54-45. 

Факс: (3842) 21-04-22.

ИЧП "Сервислес"
;сервислёс1 предлагает 

к реализации 
в широком 

ассортименте:
- мясные консервы, 5 видов;
- рыбные консервы - 5 видов;
- паштеты шпротный, гусиный;
- сгущенное молоко, кофе, 
какао, чай;
- шоколад плиточный, 100 г, 
шоколадные конфеты;
- карамель, ирис;
- водку, 0,5 л  (Бишкек, Зме- 
иногорск);
- ликеры, шампанское;
- вино белое, крепленое, 
десертное;
- пиво, напитки, соки;
- сигареты с фильтром и без 
фильтра 12 наименований;
- печенье, вафли, жевательную 
резинку;
- плодоовощную консервацию.

Наш ассортимент 
постоянно пополняется, 

и цены стабильные. 
Тел. 75-61-00 , 75-68-39.

КОМ ПЬЮ ТЕРЫ
Гарантия до 3-х лет

386DX(ws).... от $501
3 8 6 D X .........  от $716
4 8 6 D X .......... от $1174

(HDD от 210М Ь)
О плата ft рублях по курсу ММВБ+5% х

ТЕЛЕФАКСЫ,
КОПИРОВАЛЬНАЯ ТЕХНИКА »  w

т т м т т тг ы р ,&

НАПИТОК крепкий 
Гуцульский", 40°;

Цены намного ниже 
рыночных.
Обращаться:

ул.Вершинина, 76, Технопарк.
Тел. 26-69-36, офис N 5.

Оптовым покупателям ■ набор на 1 млн. руб.
Наименование Оптовая цена К-во банок
товара продажи
Плов из кукумарии 800 руб. 69
Сельдь т /о  натур. 1 370 руб. 51
Минтай натур, с д /м 1 140 руб. 77
Сайра натур, с д /м 1 800 руб. 32
Сайра копч. в масле 1 900 руб. 165
Кальмар натур, б /к 1 600 руб. 146
Салат из кукумарии 750 руб. 85
Морская капуста 750 руб. 158

Т е л . 4 4 0 - 8 0 6

«ШИНГОРГ»
Торговая фирма

ПРЕДЛАГАЕТ ШИНЫ

ПО ЗАВОДСКИМ ЦЕНАМ
ПО "Б Е Л О Ц Е Р К О В Ш И Н А ” 

р а з л и ч н ы х  м а р о к .
цена(руб.)
модель
155/70
165/70
175/70
205/70Л
205/70
260 Р 508
280 Р 508
320 Р 508

дилерская льготная обычная

35420
37’510
39'270
73000
75000

174350
222420
286000

32*200 33*810
34*100 35*805
35*700 37*485
73*000 73*000
75*000 75*000

158*500 166*425
202*200 212*310
260*000 273000

Широкий ассортимент автошин Волжского, 
Бобруйского и Днепропетровского 

шинных заводов под заказ.
Цена включает НДС, таможенные  

и транспортны е расходы до г. М осква.
М иним альная партия - ОДИН ВАГОН

Телефоны: (095) 203-6838, 203-6815. Факс: (095) 202-4404.

(фамилия, инициалы)

ПРОДАЮ СРОЧНО:
2 кухонных гарнитура 
без мойки; ' стенку" 
"Афипс"; цв.телеви
зор "Кварц" 5-го по
коления; 2 мягких 
кресла; журнальный 
столик; туалетный 
столик.

Т е л . 7 6 -0 5 -7 4 .

в ассортименте  
(пр-во г .А лм а-А ты ).

Гибкая си стем а скидок.
Требуется работник с личным 

автомобилем "Москвич" 
("пирожок") и грузчик.
Тел. 21-23-01.

ШАМПАНСКОЕ
- 5 500 руб.;

Вермут-экстра
- 3 200 руб.;

Пепси-кола
- 550 руб. 
и другие 
напитки.
Возможна
доставка.

Тел. 9 5 -3 3 -8 6 ,  
вечером.

Акционерная фирма 
"Чулым реализует

ЛОШАДЕЙ
р а зл и ч н ы х

в о з р а с т о в .  Можем 
с доставкой на дом. 

Ц ена договорная. 
Обращаться: с. Пер

вомайское, ул.Совет
ская, 61. Тел. 2-20-65, 
2-20-45, в рабочее 
время._______________

f c S l  НАШИ ГАРАНТИИ 
-Н А Ш А  РЕПУТАЦИЯ!!!

Фирма
"ПРАЙС"

покупает лом, отходы, неликвиды 
никельсодержащих сталей (Ni > 9%)

<Do(Jna оплаты -  по договоренности. 
Минимальная партия -  машинная норма.

Тел.: (095) 263-45-80, 261-69-62. 
Тел/факс (095) 261-34-88

ТЕАТР-СТУДИЯ "ИНТИМ -
13 октября. "Муж на прода

жу" - 19.

КИНО
В КИНОТЕАТРАХ  

"ОКТЯБРЬ-
13 октября. "Я люблю не

приятности" (США, триллер) - 
9 (льг.), 11, 13, 15, 17, 19. 
"Сны" (Россия, комедия) - 9-30 
(льг.), 11-20, 13-10, 15, 16-50, 
18-40, 20-30. "Основной ин
стинкт" (США. Для взрослых!) - 
13-40, 16, 18-20.

"РОДИНА-
13 октября. Детский мульт- 

шлягер "Ну, погоди!" (1-8-й вы
пуски) -  10, 12. "Возвращение 
динозавра" -  14, 16, 18, 20.

им, М.ГОРЬКОГО
13 октября. "Кара небесная" 

(США, комедия) -  10, 12, 14, 
16, 18, 20. "Молчание ветчи
ны" (комедия-пародия) -  11,
12-30, 14, 15-30, 17, 18-30, 
20.

"СИБИРСКИЕ О ГН И -
13 октября. "Ночные ястре

бы" (США, боевик) - 10, 12, 
14, 16, 18, 20..

"СИБИРЯК"
13 октября. "Легенда о ди- 

нозавре-3 (Годзилла против 
короля Гидоры)" (Япония, фан
тастика) - 14, 16, 18, 20.

ЧАСТНОЕ
ПРОДАЮ капитальный двух

уровневый гараж в р-не 
пл.Южной (вода, отопление). 
Тел. 44-94-88.

СЕМЬЯ снимет квартиру. 
Оплата вперед. Тел. 92-40-83 
(в любое время).

КУПЛЮ СРОЧНО одно-, 
двухкомнатную квартиру в Со
ветском, Кировском р-нах. Тел. 
22-60-81.

МОНТАЖ, ремонт охранно- 
пожарной сигнализации. Тел. 
49-88-51 (раб.).

СНИМУ однокомнатную бла
гоустроенную квартиру или 
малосемейку на год и более. 
Тел. раб. 49-63-09 (спросить

ПРОДАЮ срубы цилиндро
ванные 5x5 м (1,3 млн.руб.), 
4x4 м (1,2 млн. руб.) со стро
пилами, балками, лагами. Тел.
76- 43-79.

СДАЮ в аренду дом семье в 
р-не спичфабрики; кооператив
ный погреб на Каштаке-1. Тел.
77- 63-35.

ПРОДАЮ ВАЗ-2109, новый 
(цвет "валюта", длинное 
крыло, импортная резина, 
пятиступенчатая КПП) -  22
млн.руб. Тел. 76-85-85.

ПРОДАЮ капитальные ко
оперативные гаражи: один по 
пр.Мира, 35, второй по ул.Со
ветской, 84. Тел. 76-19-48, 76- 
93-33 (домашние), 49-24-18, 
49-25-33 (рабочие).

ПРОДАЮ новый кухонный 
гарнитур "Кармен-люкс (пр-во 
Югославии); дом-особняк в р- 
не Томска-11; трехкомнатную 
квартиру (приватизирована) по 
ул.Смирнова. Тел. 77-38-49.

ПРОДАЮ а/м "Ниссан- 
Санни" 1993 г. выпуска. Тел. 
76-59-13, с 14 до 18 час.

ТРЕБУЕТСЯ продавец (ло
точник) с медкнижкой. Тел. 75- 
11-64 (поздно вечером).

МЕНЯЮ гараж в трех уров
нях в р-не степановского пере
езда на машину или продам. 
Тел. 77-17-68, вечером. )

ПРОДАЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру в 
Советском р-не. Тел. 22-50-46.

МЕНЯЮ две двухкомнатные 
квартиры на трех-, четырех
комнатную в Кировском, Со
ветском р-нах. Тел. 44-43-83.

ПРОДАЮ а/м ВАЗ-2121 
"Нива" 1986 г. выпуска, тре
бующий небольшого ремонта 
(5,5 млн.руб.). Тел. 77-80-70.

ПРОДАЮ а/м ВАЗ-21011 
1978 г. выпуска (3,5 млн.руб.). 
Тел. 77-80-70.

ПРОДАЮ новые автомобили 
"Таврия люкс" (трехдверный) и 
новую 5-дверную модель (дви
гатель от ВАЗ-2108). Частичная 
или полная предоплата под 
залог имущества. Доставка в 
течение 2 недель. Тел. раб. 
26-78-94.

ПРОДАЮ ВАЗ-21053 (выпуск 
- март 1994 г., экспортный ва
риант, мягкий салон, вишневый 
цвет, 5-ступенчатая коробка, 
пробег 16 тыс.км). Тел. 76-51- 
82.

МЕНЯЮ дом с усадьбой 20 
соток в Богашеве на благоу
строенную квартиру в Томске 
или автомобиль. Тел. 93-18- 
86.

МЕНЯЮ двухкомнатную (75-й 
серии) и однокомнатную 
квартиры, обе с телефоном, 
на трех-, четырехкомнатную 
улучшенной планировки. Тел. 
76-19-48, 76-93-33.

КУПЛЮ новую благоустроен
ную трех-, четырехкомнатную 
квартиру. Тел. 75-45-21.

ПРОДАЮ металлический 
гараж 3x5 м с местом в 
мхр.Центральном. Тел. 26-20- 
49.

ПРОДАЮ приватизирован
ную квартиру 76 кв.м (приуса

дебный участок 30 соток, стай
ка, баня, погреб, участок 
земли на полях 12 raj. Томская 
обл., Асиковскии р-н, 
дер.Латат, Мизурова Людмила 
Владимировна.

ПРОДАЮ стельную корову 
(третьим телком) черно-пе
строй породы. Тел. 98-23-89, в 
дневное и вечернее время.

ПРОДАЮ приватизирован
ный мичуринский участок на 
Каштаке. Есть все. Недорого. 
Тел. 76-09-38.

ВЫПОЛНЯЕМ ремонт, мон
таж электропроводки, систем 
электрозащиты, всех видов 
электрооборудования промыш
ленного, бытового. Тел. 49-88- 
51, раб.

ПРОДАЮ ГАЗ-53 самосвал. 
г.Томск, ул.И.Черных, 89, кв.4, 
вечером.

ПРОДАЮ новый автобус 
САРЗ (типа КаВЗа). Тел. 76-74- 
50, 76-92-76, после 17 час.

ОКАЗЫВАЮ автоуслуги на 
а/м З И Л -130 (бортовой с тен
том) по городу и междугород
ние перевозки. Тел. 75-67-04, 
вечером.

КУПЛЮ импортное пианино. 
Тел. 21-22-41.

ПРОДАЮ щенков добермана 
(1,5 мес.) с прекрасной родо
словной. Тел. 44-35-04.

Б Л А ГО Д А Р И М
Безмерно благодарны кол

лективу хммфармзавода и дру
зьям, разделившим с нами 
горечь утраты и оказавшим по
мощь в организации и прове
дении похорон дорогого мужа, 
отца, сына, брата ИВАНОВА 
Владимира Ивановича.

Жена, сын, мать, 
отец, родные.

Родные и близкие 
скорбят по поводу 

трагической гибели 
ШУБСКОГО 

Олега Викторовича.

Работники прокуратуры 
области выражают искренне* 

соболезнование старшему 
следователю прокуратуры 

Томского района 
Вихлянцеву В.А. по поводу 

кончины матери 
ВИХЛЯНЦЕВОЙ 

Тамары Ивановны.

Городской и Ленинский 
управления образования, 

горком профсоюза 
' работников образования, 
городской совет ветеранов 

педагогического труда и 
коллектив школы N 3 
выражают глубокое 

соболезнование Разумовой 
Ксении Яковлевне по 
поводу смерти сына, 
отличника народного 

образования 
РАЗУМОВА 

Роберта Андреевича.

Коллектив Томской ГРЭС-11 
глубоко скорбит по поводу 

смерти заслуженного 
ветерана труда, орденоносца 

ЛОГИНОВА
Владимира Игнатьевича 

и выражает соболезнование 
близким и родным 

покойного.
Гражданская панихида 

состоится в Доме культуры 
"Энергетик" 14 октября, 16.00.
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